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El mandatario mexicano ponderó la colaboración, pese a “la intromisión abusiva y prepotente”

Piden suspender tramo 
5 del Tren Maya, “porque 
representa un ecocidio en 
la zona”: activistas

CECILIA ABREU  / P 13

Injerencia “vulgar” de la DEA en México para 
espiar a un cártel, replica con dureza AMLO

EL EMBAJADOR DE EU SE REÚNE CON EL PRESIDENTE, TRAS LA MAÑANERA

ALONSO URRUTIA Y EMIR OLIVARES / P  24

▲ Esta aeronave de la Fuerza Aérea de Estados Unidos se encuentra en
territorio estatal desde el domingo, con el objetivo de promover la cultura

preventiva en caso de ciclón. El gobernador, Vila Dosal, le dio la bienvenida. Hoy 
estará en Quintana Roo. Foto Twitter @NWSNHC
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E
l Congreso de Yuca-
tán celebró este lunes 
un ejercicio de parla-
mento abierto con tra-

bajadores de la construcción, 
con miras a crear una ley para 
este sector, según lo manifes-
tado por su impulsora, la dipu-
tada Vida Gómez Herrera, de 
Movimiento Ciudadano.

El tema es de interés dada 
la importancia de esta activi-
dad como opción laboral en la 
península. Yucatán no sola-
mente es un estado en el cual 
la construcción es por sí misma 
motor de la economía, sino que 
también es expulsor de mano 
de obra hacia otra entidad que 
continuamente demanda traba-
jadores, como es Quintana Roo, 
especialmente para laborar en 
la edificación de hoteles o en el 
área de servicios de estos.

Pero trabajar en el sector de 
la construcción en el nivel más 
bajo, el de los alarifes, es alta-
mente demandante. Dejemos 
atrás los chistes del albañil que 
vence en competencia a prac-
ticantes de crossfit, porque la 
fuerza física que los caracteriza 
es resultado de la altísima exi-
gencia que trae consigo el ma-
nejar barretas, marros, palas, 
levantar y acarrear sacos de 
cemento, cal y grava para pre-
parar la famosa “mezcla”, tras-
ladar piedras y ladrillos, bajo 
el calcinante sol peninsular y, 
lo más probable, con muchas 
carencias alimentarias.

Punto aparte merecen las 
condiciones de traslado del 
hogar a la obra y de regreso, a 
bordo de una camioneta de re-
dilas propiedad del contratista, 
que los lleva amontonados por 
las carreteras, o los riesgos de 
tener un accidente mortal por 
no emplear equipo de seguridad 
como cascos, botas con protec-
ción, guantes y arneses cuando 
se encuentran en las alturas. En 
este último aspecto, la culpa es 
compartida, pues muchos hacen 
a un lado este equipo “por co-
modidad”, pero no han faltado 
patrones que creen favorecer 
“usos y costumbres” al permitir-
les trabajar sin precauciones y 
evitan invertir en capacitación 
y la adquisición de este equipo.

Hay una característica más 
sobre el trabajo en la construc-
ción: para los alarifes es siem-

pre eventual, dependen de que 
haya obras. Así pueden pasar 
meses sin recibir ingreso alguno, 
y entonces aparece una nueva 
chamba, cuando el dinero obte-
nido en la anterior está a punto 
de agotarse o ya se adquirieron 
deudas; entonces se aceptan 
las condiciones que sean: pagos 
en efectivo, sin declarar nada 
a Hacienda; y “para que todo el 
dinero sea para ellos”, no hay 
pagos al IMSS para que se les 
atienda en caso de enfermedad, 
y menos para que tengan dere-
cho a una pensión o jubilación.

El Tren Maya ha venido a 
romper parcialmente esta diná-
mica, pero también debe admi-
tirse que las grandes construc-
toras que se encuentran en el 
tendido de vías y levantando 
las estaciones no han recurrido 
a emplear a la mano de obra 
local. En los campamentos se 
encuentra a trabajadores pro-
venientes de todo el país, y esto 
obedece a que también es per-
sonal que ha recibido alguna 
capacitación. Esto tiene como 
consecuencia que los menos ca-
lificados no tengan acceso a tra-
bajar para una empresa con la 
capacidad de ejecutar grandes 
obras y por lo tanto mejorar su 
ingreso y calidad de vida.

Vale entonces preguntar 
qué tan difícil es que el tra-
bajo en la construcción tenga 
un mínimo de condiciones que 
le aseguren a sus empleados 
una vida digna. Estamos ha-
blando de hacer cumplir la Ley 
Federal del Trabajo, y que las 
empresa cumplan con la del 
Impuesto Sobre la Renta y la 
del Impuesto Sobre Nómina, en 
la entidad. Evitar esta evasión 
debiera ser una preocupación 
de las autoridades, y su acción 
en este sentido redundaría en 
un beneficio general.

De hacerse un censo de al-
bañiles, una de las variantes a 
considerar es el porcentaje de 
población maya en el oficio. 
Si ya desde la época colonial 
se sabía que este trabajo rudo 
daba sostén a las demás acti-
vidades económicas, será un 
acto de justicia rescatarlos de 
estar al garete y asegurarles la 
protección legal que ya existe.

Si se trata de crear una nueva 
ley que resulte letra muerta, sin 
un organismo que la haga cum-
plir, tendrá la misma efectividad 
para los alarifes que la noche 
de su gremio durante la festivi-
dad del Cristo de las Ampollas 
o las cruces improvisadas en las 
obras cada 3 de mayo.

Albañiles al garete 
y bajo el sol

▲ Vale entonces preguntar qué tan difícil es que el trabajo en la 
construcción tenga un mínimo de condiciones que le aseguren a 
sus empleados una vida digna. Foto Rodrigo Díaz Guzmán
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Luego de iniciar diversas ac-
tividades para sensibilizar a 
alumnos y padres de familia 
sobre educación y deserción 
escolar, como el programa de 
atención oportuna a jóvenes 
con problemas sicológicos, y 
las salidas a casas de los alum-
nos detectados con algún pro-
blema, Anuar Dáger Granja, 
director general del Colegio 
de Bachilleres de Campeche 
(Cobacam), informó que han 
recuperado 3 mil alumnos 
que dejaron sus estudios en-
tre uno y dos semestres.

“A esto le llamamos la 
Fábrica de Sueños, queremos 
que los estudiantes vean a la 
institución como esa oportu-
nidad para cumplir sus me-
tas académicas y profesiona-
les, una oportunidad que de-
bemos decirlo, no tuvieron 
muchos de sus padres, pero 
ellos hoy quieren ver a sus 
hijos realizados y estudia-
dos”, expresó el funcionario.

Señaló también que el 
proceso no ha sido fácil, 

pues agruparse entre do-
centes y administrativos, 
con los estudiantes y pa-
dres de familia es compli-

cado, pues no es un trabajo 
de quienes no laboran para 
la institución, pero han 
sensibilizado a todos para 

apoyarse en la recupera-
ción de los estudiantes.

Señaló que los municipios 
de mayor afectación han 

sido Campeche y Carmen 
debido a sus matrículas de 
alumnos, y las necesidades 
específicas en cada sector, 
siendo principalmente el 
tema económico, pues ya no 
pueden señalar a la pande-
mia cuando actualmente el 
impacto es menor. Sin em-
bargo, aseguró que esa pan-
demia dejó económicamente 
golpeadas a muchas familias.

Resaltó la labor de los 
docentes y administrativos 
porque gracias a que éstos 
se organizaron los diversos 
grupos de rescate, dieron 
con los problemas, buscaron 
propuestas y lograron con-
vencer a padres y alumnos.

Más de 267 mil 376 alumnos 
regresaron del periodo vaca-
cional de semana a clases este 
lunes, en el evento oficial, la 
Secretaría de Educación de 
Campeche (Seduc) aprovechó 
a iniciar con el programa Si 

te drogas, te dañas, dirigido 
a los menores de edad para 
que entiendan lo malo en 
adentrarse en el mundo de 
las drogas, enfocándose en el 
Fentanilo, droga de moda.

Al evento acudió la gober-
nadora Layda Sansores San 

Román; el titular de Seduc, 
Raúl Pozos Lanz; y diversos 
funcionarios para respaldar 
el programa que dará he-
rramientas a los adolescen-
tes para discernir las cosas 
buenas de las malas, pues el 
hecho de probar algún tipo 
de droga, implica riesgo para 
ellos y sus familias.

Una de las charlas más 
sensibles, pues es una droga 
de moda en el continente, 
es el Fentanilo, sobre todo 
cuando hace un par de meses 
la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) y la Se-
cretaría de Marina (Semar), 
retuvieron dos cargamento 

de la sustancia que querían 
enviar a otras entidades.

De acuerdo con la ma-
trícula de este ciclo escolar, 
son alrededor de 267 mil 
376 alumnos que retorna-
ron de su segundo periodo 
vacacional, siendo 185 mil 
335 en educación básica; 38 
mil 632 los que pertenecen a 
educación media superior; y 
43 mil 409 correspondiente 
a educación superior.

Pozos Lanz aseveró que 
estas charlas serán presen-
tadas en todos los plante-
les escolares posibles para 
llegar a todo el alumnado, 
pues es importante que es-

tos temas sobre los jóvenes y 
este tipo de sustancias, sean 
abordados con confianza y 
de la mano con los jóvenes, 
pues es con ellos a como lle-
gan con todos sus compa-
ñeros, buscando el alcance 
y los resultados necesarios. 

En este sentido, la gober-
nadora Layda Sansores San 
Román también empeñó su 
palabra para garantizar la 
seguridad de todos los estu-
diantes del Estado y alejarlos 
de los vicios, pues “no habrá 
factor o problema que nos los 
quiten de los espacios segu-
ros o de las escuelas, haremos 
todo lo posible para comba-

tir del rezago educativo que 
afecta a Campeche y no es de 
ahorita, pero sí es responsabi-
lidad de su gobierno trabajar 
en lo que sigue”, expresó. 

Así fue como este lunes 
regresaron más de 267 mil es-
tudiantes de todos los niveles 
educativos regresaron a clases 
para finalizar el último tri-
mestre del ciclo escolar 2022-
2023. Los únicos cambios fue 
en el Programa Nacional de 
Inglés (PRONI), donde hubo 
rotaciones de docentes en al-
gunas escuelas y esto género 
conflicto en los directores, 
pero no pasó a más de llama-
das de inconformidad. 

Inicia Si te drogas te dañas junto al regreso a clases en la entidad

JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Recupera Cobacam a 3 mil estudiantes 
que habían desertado de su educación

JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ “Queremos que los estudiantes vean a la institución como esa oportunidad para cumplir sus 
metas académicas y profesionales, una oportunidad que debemos decirlo, no tuvieron muchos 
de sus padres”, subrayó el director general de Cobacam. Foto Facebook Anuar Dáger Granja

Fue gracias a la 

labor de docentes 

y administrativos 

que se logró 

convencer a 

padres y alumnos

Personal docente y administrativo realiza actividades para sensibilizar a la 

población campechana sobre educación y la problemática de deserción escolar

LABOR EDUCATIVA POR LA JUVENTUD DE CAMPECHE



En este regreso a clases ini-
ció también la Estrategia 
Nacional de Prevención de 
Adicciones, cuyo objetivo es 
que desde las aulas los jóve-
nes conozcan el impacto a 
la salud que implica el con-
sumo de estas sustancias. En 
Quintana Roo se han detec-
tado casos de adicción desde 
los 10 años de edad.

La estrategia Si te drogas 

te dañas, impulsada por el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador y el gobierno 
federal, eligió a Quintana 
Roo como “uno de los estados 
detonantes”, anunció Carlos 
Gorocica Moreno, titular de 
la Secretaría de Educación 
en Quintana Roo (SEQ).

El programa se lanzó 
específicamente para ado-
lescentes de secundaria y 
nivel medio superior, con 
el propósito de que tomen 
conciencia de por qué no 

deben consumir ningún 
tipo de droga y se manten-
drá durante lo que resta del 
ciclo escolar, impactando a 
más de 6 millones de alum-
nos que cursan secundaria 
y más de 5 millones en ba-
chillerato a nivel federal.

Específicamente en 
Quintana Roo son alrede-
dor de 93 mil jóvenes de se-
cundaria y más de 73 mil 
de nivel medio superior o 
bachillerato que tomarán 
estas pláticas y cursos.

De acuerdo con el Centro 
de Integración Juvenil (CIJ) 

de Quintana Roo, se atien-
den ya a menores, desde los 
10 años, que tienen ya algún 
problema de adicción, edad 
que se ha ido reduciendo 
con el paso del tiempo y, por 
ello, la urgente necesidad de 
trabajar en la prevención.

Como parte de esta es-
trategia los docentes darán 
tres veces a la semana pláti-
cas de 15 minutos, pondrán 
videos, entregarán trípticos, 
entre otras herramientas 
para trabajarlo como pre-
vención constante.

“A través de este pro-
grama, estuvimos hoy 
(lunes) en Cancún en un 
evento en la secundaria 
técnica 31, Constitución de 
1917, me acompañó el secre-
tario de Salud, el subsecre-
tario de Seguridad Pública 
y el director del Instituto 
Municipal contra las Dro-
gas, y estuvimos platicando 
con los chicos”, acotó.

Un total de 346 mil 
alumnos de educación bá-
sica regresaron a las aulas 

en Quintana Roo, más de 
156 mil de Benito Juárez 
y aproximadamente 16 
mil elementos del perso-
nal educativo, luego de un 
período vacacional de dos 
semanas, con reporte de 
asistencia de casi 100 por 
ciento; siete de cada 10 
de las escuelas del estado 
están en zona norte y el 
resto en el sur.

El secretario compartió 
que gracias a las estrategias 
de prevención y apoyo de 
padres de familia, así como 
de la propia autoridad, no se 
tienen reportes de robos y 
vandalismo en las escuelas. 

“Trabajamos con los pa-
dres de familia para efecto 
de que ellos se convirtieran 
en vigilantes, garantes de 
la seguridad en las escue-
las y no para estar dentro 
de ellas, sino para llamar al 
911 si veían algo anómalo 
o bien al director, directora 
o maestra de grupo. En ese 
sentido, la estrategia fun-
cionó”, aseveró.

Al arrancar la campaña na-
cional Si te drogas te dañas, la 
secretaria de Educación, Le-
ticia Ramírez, aseveró que es 
una estrategia nacional dise-
ñada para alertar a los jóvenes 
estudiantes de secundaria y 
bachillerato sobre el impacto 
negativo de las drogas. Se pre-
tende llegar a un universo de 
11 millones 535 mil estudian-
tes que hay en el país en estos 
niveles escolares.

Durante la conferencia 
presidencial, Ramírez dijo que 
se pretende incorporar en las 
clases 15 minutos durante por 
lo menos tres días a la semana 
destinadas a la concientización 
entre la juventud de los efectos 
de ingerir drogas. La campaña 
incluirá la difusión de una guía 
básica detallando los riesgos de 
cada tipo de droga, con énfasis 
en el fentanilo.

En paralelo, la SEP com-
plementará la información en 
el portal estrategiaenelaula@
sep.gob.mx donde incluirán 
cápsulas informativas de un 
minuto, videos explicativos de 
15 minutos e incluso otro ma-
terial de media hora donde se 
entrará más a detalle de este 
fenómeno y sus riesgos. Asi-
mismo, se encontrarán docu-
mentos que se pueden bajar de 
10 o hasta de 50 páginas para 
complementar el esfuerzo de 
los docentes en las aulas.

Algunos estados, como en 
Chiapas, se determinó hacer 
la traducción de los materiales 
al tzeltal y tzotzil para abarcar 
las comunidades indígenas

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador consi-
deró que la campaña es im-
portante porque está orien-
tada a prevenir. “Si logramos 
disminuir el consumo de dro-
gas o que no aumente, vamos 
a garantizar la tranquilidad 
y paz en el país. Es muy im-
portante atender las causas. 
Esto tiene que ver con una 
concepción distinta a lo que 
se aplica en general en todo 
el mundo de querer resolver 
los problemas sociales con 
medidas coercitivas. Es im-
portante no marginar a los 
jóvenes, que tengan opciones 
de estudio o de trabajo”.

Arranca campaña 
nacional de SEP 
contra adicciones

ALONSO URRUTIA

EMIR OLIVARES 

CIUDAD DE MÉXICO

Jóvenes conocerán impacto de 
las drogas desde las aulas: SEQ
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ En Quintana Roo, alrededor de 93 mil jóvenes de secundaria y más de 73 mil de nivel medio superior o bachillerato que to-
marán las pláticas y cursos que forman parte de la Estrategia Nacional de Prevención de Adicciones. Foto Juan Manuel Valdivia

Un total de 346 

mil alumnos de 

educación básica 

regresaron a las 

aulas en el estado, 

reveló la SEQ
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El gobernador Mauricio Vila 
Dosal encabezó este lunes 
la visita al avión de reco-
nocimiento meteorológico 
cazahuracanes WC-130J 
Hércules de la Fuerza Aérea 
de Estados Unidos, el cual se 
encuentra en territorio yu-
cateco desde el domingo con 
el objetivo de promover la 
cultura preventiva en caso 
de presentarse uno de estos 
fenómenos climatológicos.

Desde el Aeropuerto In-
ternacional de Mérida, el 
mandatario estatal resaltó 
la importancia que tienen la 
información y la prevención 
durante la temporada de 
huracanes, por lo que este 
evento viene a poner en 
alerta a la ciudadanía sobre 
la cercanía de esta época. 

Destacó que el personal 
de Protección Civil de Yuca-
tán ha pasado de 12 a 120 ele-
mentos fijos en su adminis-
tración y que en la entidad 
cuenta con bases operativas 
fijas en Mérida, Motul, Tizi-
mín, Valladolid y Tekax.

También recordó que 
en 2020 Yucatán tuvo tres 
tormentas tropicales y dos 
huracanes en un lapso de 
cuatro meses, por lo que es 
fundamental continuar pro-
moviendo la cultura de la 
prevención entre la pobla-
ción. En ese sentido, llamó a 
los yucatecos a preparar sus 
casas y negocios con anti-
cipación ante el inicio de la 
época de huracanes. 

El gobernador estuvo 
acompañado de la coordi-
nadora del Servicio Meteo-
rológico Nacional y repre-
sentante de la Comisión Na-
cional del Agua (Conagua), 
Alejandra Méndez Girón 
y del director interino del 
Centro Nacional de Huraca-
nes de la Agencia Científica 
de Administración Nacional 
Oceánica y Atmosférica de 

los Estados Unidos de Amé-
rica (NOAA por sus siglas en 
inglés), Jamie Rhome.

El WC-130J Hércules

Este lunes se recibieron vi-
sitas escolares en las que 
niños y jóvenes yucatecos 
conocieron el WC-130J Hér-
cules, aeronave militar que 
escudriña las entrañas de 
los huracanes, y aprendie-
ron sobre las misiones de 
reconocimiento, así como de 
los fenómenos meteorológi-
cos y qué hacer en caso de la 
entrada de uno de estos.

Durante el recorrido se 
explicó a los presentes que 
la operación de este tipo de 
aviones dura en promedio 11 
horas y cubre casi 3 mil 500 
millas; durante este tiempo 
se recopilan datos que son 
enviados al Centro Nacional 

de Huracanes en Miami, una 
agencia meteorológica del 
Departamento de Comercio 
encargada de monitorear la 
presencia de ciclones en los 
océanos Atlántico y Pacífico.

El WC-130J Hércules pro-
porciona datos vitales para el 
pronóstico de ciclones tropi-
cales. Mientras vuela a través 
del huracán la tripulación 
a bordo lanza sondas que 

transmiten continuamente 
medidas de presión, hume-
dad, temperatura, direc-
ción y velocidad del viento 
a medida que caen al mar, 
proporcionando una visión 
detallada de la estructura de 
la tormenta y su intensidad, 
así como su trayectoria y po-
tencial destructivo en caso de 
impactar en tierra.

Inauguran gira 
en Yucatán

La visita a Mérida marca el 
inicio de la gira 2023 de esta 
aeronave por México y el Ca-
ribe. Jamie Rhome agradeció 
el recibimiento dado en Yuca-
tán, donde comienza este tour 
del avión cazahuracanes, el 
cual no se realizó por tres años 
debido a la pandemia.

“Juntos estamos comen-
zando estos recorridos de 

nuevo aquí en este estado por 
la gran historia de prepara-
ción y la educación de preven-
ción que tienen en el tema”. 

Aprovechó a hacer un 
llamado a la gente para es-
tar pendientes de la nueva 
información que se estará 
generando ante el comienzo 
de la temporada de huraca-
nes. “El mensaje que veni-
mos a traer es la importan-
cia de estar preparados”.

Vila Dosal recordó que 
en 2020 hubo en Yucatán 
tres tormentas tropicales y 
dos huracanes en un lapso 
de cuatro meses, por lo que 
es fundamental continuar 
promoviendo la cultura de 
la prevención entre la pobla-
ción. En ese sentido, llamó a 
los yucatecos a preparar sus 
casas y negocios con anti-
cipación ante el inicio de la 
época de huracanes. 

Avión cazahuracanes de EU promueve 
la cultura de la prevención en Yucatán
Niños y jóvenes conocieron el WC-130J Hércules, de la Fuerza Aérea estadunidense 

// Vila Dosal llama a no bajar la guardia ante la próxima temporada de ciclones

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ Desde el Aeropuerto Internacional de Mérida, el gobernador Mauricio Vila llamó a los yucatecos a preparar sus casas
y negocios con anticipación ante el inicio de la época de huracanes Foto gobierno de Yucatán

La visita a Mérida 

marca el inicio 

de la gira 2023 

de esta aeronave 

por México y el 

Caribe

GOBERNADOR ENCABEZA VISITA A LA AERONAVE
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Con miras a la creación de una 
ley dirigida hacia el sector de 
la construcción, el Congreso 
del Estado fue sede este lu-
nes de un Parlamento Abierto 
donde trabajadores de dicha 
industria expusieron sus pre-
ocupaciones y necesidades.

El evento fue impulsado 
por la diputada Vida Gó-
mez Herrera, de la fracción 
legislativa de Movimiento 
Ciudadano (MC).

Manuel Balam, de Dze-
mul, lamentó la falta de 
seguridad social y pensión: 
“estamos al garete”, y dijo 
que viven la preocupación 
de lo que será en su futuro 
cuando lleguen a la vida 
adulta mayor, pero también 
por la falta de certeza sobre 
el sustento familiar si llegan 
a sufrir un accidente.

“Ahorita en Dzemul esta-
mos pasando por una etapa 
un poquito dura porque va-
rios de nosotros no tenemos 
trabajo, de que hay trabajo, 
hay mucho trabajo en la costa, 
pero son construcciones gran-
des que meten constructoras, 
constructores, compañías y a 
nosotros nos hacen a un lado”.

Karen Montiel Vázquez, 
también participante en el 
foro, coincidió en la importan-
cia de contar con un seguro 
para este sector e incluso se-
ñaló que su esposo ahora está 
lesionado y “si él no trabaja, 
¿cómo comen mis hijas? […] 
Trabajamos afuera y no tene-
mos tiempo para nuestras ne-
cesidades personales”.

Crear un padrón de alba-
ñiles, porque las empresas 

y las y los arquitectos exi-
gen personal calificado, fue 
una propuesta realizada por 
Ángel, de Progreso, quien 
reconoció que sí es una pro-
blemática que las contrata-
ciones están dirigidas hacia 
constructoras, relegándoles, 
por lo que mira una opción 
en este padrón certificado 
mediante capacitaciones 
brindadas por el gobierno.

El presidente municipal 
de Dzemul, José Gilberto 
Flota Aké, dijo “si no me 
equivoco, más de 65 por 
ciento de lo que genera los 
ingresos de Yucatán es de la 
rama de la construcción”.

Resaltó que muchas de las 
personas que trabajan en la 
albañilería no cuentan con 
seguridad social y todos los 
días viven riesgos de acci-
dentes, “no hay contratos, no 
hay nada que los respalde”.

Para finalizar el parla-
mento, la legisladora Vida 
Gómez, expresó que este 
evento fue pensado para es-
cucharlas y actuar en conse-
cuencia de sus necesidades, 
al tiempo que “es un acto 
de justicia social, desde que 
personas trabajadoras de la 
construcción, estoy segura 
que muchas personas no ha-
bían regresado a él y no po-
dría haber diputados y dipu-
tadas y no podría haber leyes 
y no podría tener el gobierno 
del estado un presupuesto 
cada año sin este edificio, de 
ese tamaño es la importancia 
que tienen para la sociedad”.

Será con base en lo que 
escucharon en el parla-
mento que crearán una legis-
lación al respecto y, además, 
mantienen el interés en la 
escucha, por lo que seguirán 
recibiendo comentarios para 
quien quiera sumar sus opi-
niones o necesidades.

Destacó que el primer eje 
de la ley va en miras de la 
vida de las personas, pen-
sando en las posibilidades de 
accidentes, así como la ge-
neración de programas que 
permitan conocer las perso-
nas que trabajan en la cons-
trucción, contemplando que 
deberán realizar también un 
padrón para ello.

“Estamos al garete”: trabajadores de la 
construcción piden seguridad laboral 
CECILIA ABREU

MÉRIDA

Obreros viven 

preocupados por 

la falta de certeza 

sobre el sustento 

familiar, por si 

sufren un accidente

▲ La creación de un padrón de albañiles y un seguro médico fueron unas de la propuestas
hechas durante el Parlamento Abierto del Congreso del Estado. Foto Rodrigo Díaz Guzmán

YUCATÁN VA POR LEY PARA ATENDER LAS NECESIDADES DEL SECTOR
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Cámaras de solapa permiten revisar la 
actuación y procedimientos de policías

Los policías de Mérida cuen-
tan con cámaras de solapa, 
tecnología que permite 
revisar la actuación y los 
procedimientos policiales al 
momento de realizar una 
intervención en el centro de 
la ciudad, anunció el alcalde 
Renán Barrera Concha.

Señaló que con el obje-
tivo de fortalecer la armonía 
y la seguridad social en Mé-
rida, el ayuntamiento tra-
baja en mejorar las acciones 
de vigilancia y protección 
dotando con infraestruc-
tura y tecnología de punta 
a la Policía Municipal.

“Para que la seguridad en 
la ciudad sea efectiva, deben 
implementarse acciones, 
técnicas y estrategias espe-
ciales en materia de vigilan-
cia para garantizar la segu-
ridad de todas y todos en el 
municipio, por ello, cada día 
trabajamos para que nues-
tros elementos municipales 
cuenten con infraestructura 
y tecnología que les permita 
desarrollar con mayor efec-
tividad los operativos en el 
centro histórico”, expresó.

Barrera Concha recordó 
que en el rubro de cámaras 
de solapa para los policías 
municipales, tecnología que 
se implementó en 2021, el 
ayuntamiento ha invertido 
548 mil 999 pesos en la ad-

quisición de 110 cámaras 
corporales o de solapa, de-
mostrando su efectividad 
sobre todo para clarificar 
algún hecho en específico.

“Una política pública exi-
tosa es aquella que aplica 
estrategias efectivas como 
las que seguimos aplicando 
en Mérida en materia de se-
guridad, para mantenernos 
como un municipio seguro 
y con un alto índice de apro-
bación de la corporación 
municipal”, mencionó.

El director de la Policía 
Municipal de Mérida, Mario 
Arturo Romero Escalante, in-
dicó que el uso de esta herra-
mienta digital junto con otros 
equipos de tecnología de 
punta, como las cámaras para 

patrullas y drones, moderni-
zan y complementan mejor 
la labor de la corporación.

Agregó que la seguridad 
de las y los habitantes es uno 
de los temas fundamentales 
para el alcalde Renán Ba-
rrera, por lo que también se 
implementan acciones para 
fortalecer el recurso hu-
mano de la Dirección de la 
Policía Municipal de Mérida.

“Es un trabajo integral 
porque no solo se les dota de 
mejores herramientas digi-
tales, también se les capacita 
cada año en temas apegados 
a los derechos humanos, la 
legalidad y la transparencia 
para que puedan tener un 
mejor desempeño en sus in-
tervenciones”, apuntó.

Recordó que, en el caso 
de las cámaras de solapa, 
estos tienen un ángulo de 
visión de 170 grados, asi-
mismo, son aprueba de 
agua y golpes y tienen 
una capacidad de graba-
ción continua de ocho ho-
ras lo que permite captar 
menor el desempeño de los 
elementos aumentando la 
confianza.

Finalmente, estos equi-
pos tienen una resolución 
de 2304 x 1296 en video, 
también tienen función ppt 
para uso como micrófono de 
radio, conexión USB, panta-
lla de 2” a color, 8 mini leds 
visión nocturna y bocina 
integrada que monitorean 
mejor las intervenciones.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 Las cámaras de solapa tienen un ángulo de visión de 170 grados, son aprueba de agua y golpes y tienen una capacidad de grabación continua de ocho horas. Foto ayuntamiento de Mérida

La tecnología moderniza la labor de la corporación, destaca Mario Romero Escalante
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La entrada en vigor del im-
puesto al hospedaje a platafor-
mas digitales de renta vacacio-
nal es positivo, sin embargo, 
aún falta mucho por legislar 
para que exista una verdadera 
competitividad y seguridad, 
consideró Miriam Cortés, pre-
sidente de la Asociación de 
Clubes Vacacionales de Quin-
tana Roo (ACLUVAQ).

La recaudación “empezaba 
a partir de este mes, yo espero 
que se cumpla con el mismo, 
a mí personalmente me gustó 
como quedó la ley, porque an-
tes era un acuerdo y se man-
tiene, pero con el registro la 
autoridad tendrá la facultad o 
posibilidad de revisar si verda-
deramente se cumple, porque 
a veces cobraba impuestos la 
plataforma, pero no se ente-
raba, desconozco si por error”.

A su parecer, la reforma 
pone un doble candado, gene-
rará un mejor impuesto y es 
una forma de avanzar, aun-
que insistió en que esto no es 
suficiente, no solamente en 
cuanto a los impuestos, sino 
también en cuanto a seguri-
dad y competitividad que se 
debería tener.

Quienes están en el hos-
pedaje formal, como lo es AC-
LUVAQ, insistirán en que lo 
que venden esas plataformas, 
aun cuando sea en casas o de-
partamentos, es hospedaje y 
-por lo tanto- deberían cum-
plir con toda la normativa que 
cumplen los prestadores del
servicio de hospedaje.

Es decir, un seguro de gas-
tos de responsabilidad civil, 

una licencia de funciona-
miento, una revisión de se-
guridad con respecto a que si 
hay extinguidores, la puerta 
de salida, si es un edificio por 
dónde se pueda evacuar, en 
general todas las normas que 
cumple el sector.

“Y eso es en pro y favor de 
la seguridad del turista y eso 
sigue haciendo falta, toda-
vía falta camino, lo que sí es 
que vamos avanzando, esta 
nueva ley es un buen avance, 
no es más restrictiva, sino que 
es más cuidadosa con res-
pecto a lo que está recibiendo, 
la facultad jurídica del estado, 
ahí está acotada ahora lo que 

falta es que se legisle para los 
municipios”, estableció.

Dijo que lo que sigue ahora 
es esperar y ver qué publi-
cará al final del mes la pla-
taforma, en este caso cuánto 
se recaudó de impuesto y así 
tener un poco de más datos, y 
estar muy claros porque ellos 
crecen todos los días, y al sa-
ber que las rentas vacacio-
nales llegaron para quedarse, 
hay que hacer más cosas en 
favor de la competitividad, 
pero sobre todo en favor de la 
seguridad del turista.

Los dueños de las unida-
des de renta también debe-
rán cumplir con el Registro 

ReturQ, con el que el estado 
pretende fortalecer el con-
trol sobre cualquier tipo de 
servicio que esté relacionado 
con el sector turístico.

De acuerdo con lo que 
establece la reglamentación, 
todo aquel que proporcione el 
servicio de hospedaje a través 
de plataformas digitales en 
Quintana Roo, deberá pagar 
el Impuesto al Hospedaje, que 
a partir de este 2023 es del 
6 por ciento, uno por ciento 
más que los hoteles.

Además de que todos de-
berán contar con una licencia 
de funcionamiento para se-
guir operando, que era una 

de las principales exigencias 
y cumplir con las obligacio-
nes fiscales, pues si bien la 
plataforma Airbnb tiene una 
arreglo con el gobierno estatal 
desde hace algunos años, exis-
ten muchas otras que ofrecen 
el mismo servicio y que no es-
taban cumpliendo con el pago 
de ningún impuesto. 

De acuerdo con cifras ofi-
ciales las rentas vacacionales 
en Quintana Roo cuentan ya 
con más de 35 mil unidades en 
todo el estado, principalmente 
en la zona norte y la cifra si-
gue en crecimiento, incluso en 
aquellas zonas consideradas 
como vulnerables.

Gasolineras de Cancún co-
bran los precios más altos 
del combustible a nivel na-
cional, reportó la Procura-
duría Federal del Consumi-
dor en ¿Quién es quién en 

el precio de las gasolinas?, 
presentado en la conferen-
cia de prensa matutina de 
este 17 de abril.

Estaciones de Servicio 
Auto, de Mobil, ubicada en 
la avenida Kabah, cobra a 
23.90 pesos el litro de gaso-
lina regular, un margen de 
ganancia de 3.75 pesos. Estos 

precios fueron reportados 
del 3 al 9 de abril de 2023.

“Muy alto el margen de 
esta gasolinera, compárenlo 
con los 17 centavos de una 
franquicia que se llama 
uno, en Gómez Palacios, Du-
rango”, indicó el titular de 
Profeco, Ricardo Sheffield.

En la gasolina Premium, 

Quintana Roo también se 
ubica en los primeros luga-
res de las tarifas más altas. 
El tercer lugar de la lista lo 
ocupa una sucursal de Cor-
pogas ubicada en la zona ho-
telera de Cancún, donde el 
litro se comercializa a 25.08 
pesos, con un margen de ga-
nancia de 2.47 pesos.

En cuanto al diesel, la es-
tación de servicio La Isla, de 
La Gas, en Cancún, es la más 
cara del país, cobrando 25.02 
pesos el litro, con un margen 
de ganancia de 3.09 pesos. La 
más barata en este rubro tiene 
un margen de apenas 25 cen-
tavos de ganancia y se ubica 
en la capital de Durango.

Gasolineras de Cancún “se pasan de rosca” con altos precios: Profeco

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

En apps de hospedaje, aún faltan leyes 
para garantizar competitividad: Cortés
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ La Asociación de Clubes Vacacionales de Quintana Roo celebró la entrada en vigor del impuesto al hospedaje a platafor-
mas digitales de renta vacacional, pero “hay que hacer más cosas en favor de la seguridad del turista”. Foto Rosario Ruiz
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Q. Roo cierra la Semana Santa
con un millón 250 mil turistas

“Con la llegada de un millón 
250 mil visitantes cerró el 
periodo vacacional de Se-
mana Santa y Pascua el Ca-
ribe Mexicano, lo que distin-
gue a Quintana Roo como el 
principal destino de México 
y Latinoamérica”, informó 
la Secretaría de Turismo del 
estado (Sedetur).

Durante la temporada 
vacacional del 1 al 14 de 
abril se registraron un mi-
llón 250 mil visitantes, ofer-
tando 127 mil 399 cuartos 
con mil 331 hoteles, según la 
dependencia.

La Sedetur recalcó que 
con estas cifras el Caribe 
Mexicano confirmó una vez 
más ser la principal poten-
cia regional en conectividad 
aérea, al mantener rutas 
directas con 127 ciudades 
de todo el mundo, logrando 
movilizar a miles de pasaje-
ros con 58 aerolíneas. 

El Grupo Aeroportuario 
del Sureste (ASUR) y Ae-
ropuertos y Servicios Au-
xiliares (ASA) informaron 
que del 8 al 14 de abril se 

realizaron 4 mil 219 opera-
ciones aéreas, de las cuales 
4 mil 89 fueron en el ae-
ropuerto internacional de 
Cancún; 92 en Cozumel y 
38 de Chetumal.

“Del 1 al 14 de abril, que 
comprendió el periodo va-

cacional, Quintana Roo se 
distinguió por recibir a los 
visitantes nacionales y ex-
tranjeros gracias a la cons-
trucción del nuevo modelo 
turístico, que permite di-
versificar y fortalecer esta 
importante actividad, y 

que sus beneficios lleguen 
a todas las comunidades de 
la entidad, principalmente 
aquellas de la zona maya, 
como se establece en el 
Nuevo Acuerdo por el Bien-
estar y Desarrollo”, indicó el 
comunicado de Sedetur.

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

 El Caribe Mexicano mantiene rutas directas con 127 ciudades de todo el mundo. Foto gobierno de Q. Roo

La entidad se consolida como el principal destino de México y AL

Alcanzaron 95% de ocupación los centros de 
hospedaje todo incluido de la Riviera Maya

Los hoteles todo incluido de 
la Riviera Maya llegaron 
a 95 por ciento de ocupa-
ción en el periodo vacacio-
nal de Semana Santa, pero 
operaron con un déficit del 
10 por ciento de emplea-
dos, dio a conocer Claudio 
Cortés Méndez, comisio-
nado de la Confederación 
Revolucionaria de Obreros 
y Campesinos (CROC) en 
Tulum.

Explicó que los hote-
les contratan personal 

de acuerdo al número de 
habitaciones y centros de 
consumo, pero en esta oca-
sión se tuvo uno de cada 10 
puestos sin colaboradores.

“Seguimos ahorita to-
davía reclutando personal, 
estamos hablando que hay 
hoteles que tienen 10 por 
ciento debajo de su plantilla 
laboral”, sostuvo.

El líder croquista in-
formó que las cadenas ho-
teleras y la propia CROC 
siguen buscando contratar 
a través de todos los me-
dios, por lo que se están 
haciendo campañas en las 
comunidades de la zona 

maya tanto de Tulum como 
de Felipe Carrillo Puerto, y 
de igual manera en los po-
bladores rurales del muni-
cipio de Chemax, del estado 
de Yucatán.

Refirió que turistas 
mexicanos y extranjeros 
reservaron con meses de 
anticipación para pasar sus 
vacaciones en este destino 
turístico durante el periodo 
de Semana Santa, que con-
cluyó este fin de semana.

También, declaró que 
si bien otros hoteles, como 
los de la costa y del cen-
tro, bajarán su ocupación 
terminando la temporada 

alta, los grandes centros de 
hospedaje ubicados en la 
franja de la Riviera Maya 
-que abarca los municipios
de Solidaridad y Tulum- se-
guirán operando arriba de 
los 90 puntos porcentuales 
hasta el mes de mayo.

Señaló que esta alta 
operatividad es gracias a 
que agencias nacionales e 
internacionales promue-
ven al destino y los via-
jeros siguen eligiendo al 
destino Riviera Maya, que 
comparten Tulum y Playa 
del Carmen, para disfrutar 
de los lugares turísticos 
que ofrecen.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Saneamiento 
ambiental en 
Tulum dejará 
28 mdp

Para este 2023 en Tulum se 
espera recaudar alrededor 
de 28 millones de pesos por 
el pago del derecho de sa-
neamiento ambiental a los 
usuarios de habitaciones o 
cuartos de hotel.

Vicente Francisco Al-
dape Moncada, tesorero 
municipal, dijo que el tema 
de saneamiento ambiental 
es un derecho que a par-
tir de hace algunos años 
el Congreso del Estado 
autorizó al ayuntamiento 
para poder hacer el cobro. 
Quienes se hospedan en 
los cuartos de hotel pagan 
un porcentaje de la Unidad 
de Medida y Actualización 
(UMA) por hospedarse en 
el municipio; antes se co-
braba 30 por ciento por ha-
bitación y ahora se cobra 
por persona.

“¿En qué se basa o en 
qué estriba? en que los vi-
sitantes que llegan al des-
tino pagan una mínima 
cuota del porcentaje de la 
UMA por hospedarse en 
el municipio; antes se co-
braba 30 por ciento por 
habitación, ahora se co-
bra por persona y es más 
amigable para quienes nos 
visitan y estimamos llegar 
casi a los 28 de pesos este 
año por este pago”, sos-
tuvo el funcionario.

Añadió que para la ges-
tión, inspección y destino de 
estos recursos existe un co-
mité conformado por ciuda-
danos del noveno municipio.

Es de recordarse que du-
rante la II Sesión Extraordi-
naria del Ayuntamiento de 
Tulum del 18 de noviembre 
del 2021 se aprobó enviar al 
Congreso de Quintana Roo 
la iniciativa para cobrar en 
la geografía municipal un 
derecho de saneamiento 
ambiental a los usuarios de 
habitaciones o cuartos de 
hotel, con el objetivo de 
que el tratamiento de los 
residuos sólidos urbanos 
generen la sustentabili-
dad correcta en el noveno 
municipio. 

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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Comienza siembra de 53 árboles de 
caoba por el aniversario de Cancún

En el marco del 53 aniver-
sario de Cancún, la presi-
dente municipal de Benito 
Juárez, Ana Paty Peralta, 
encabezó la arborización en 
la zona fundacional de la 
ciudad con el evento 53 Ár-
boles por Cancún, los cua-
les se plantarán a lo largo 
de un año sobre la avenida 
Tulum y serán de la espe-
cie Caoba. La siembra inició 
el domingo en el camellón 
que se encuentra sobre la 
avenida Chichén Itzá cruce 
con Tulum.

La alcaldesa indicó que 
es un orgullo compartir 
esta actividad para mejorar 
la imagen de la ciudad, para 
el bienestar en el presente 
y, sobre todo, para cons-
truir un futuro más sano 
para las niñas y niños, a 
quienes se debe inculcar el 
cuidado del planeta.

“Esta es de la manera 
que en la que trabajamos 
en este ayuntamiento, todos 
en equipo, gobierno muni-
cipal, gobierno del estado, 
sociedad civil organizada, 

empresarios, patrocinado-
res, voluntarios y ciudada-
nos cancunenses, haciendo 
acciones como las de hoy 
(lunes), trabajando en favor 
de nuestro medio ambiente, 
reforestando, trabajando en 
la conservación de nuestros 
recursos naturales “, dijo.

Agradeció a los que par-
ticiparon en estas acciones, 
a los grupos de scouts, ni-
ñas, niños y voluntarios de la 
Asociación Mexicana de Ar-
boricultura Sureste (AMA), 
al Instituto Municipal de 
Planeación (Implan), la Di-
rección de Obras Públicas, el 
Fondo Nacional de Fomento 

al Turismo (Fonatur), Distrito 
Cancún, Red Ambiental y 
Empresa ABC (Vivero).

 Ana Paty Peralta destacó 
que la realización de esta 
jornada es una respuesta al 
llamado del entorno, a te-
ner una ciudad más sana, 
más verde, más limpia, dán-
dole nueva vida a la zona 
fundacional, plantando ár-

boles adecuados a la paleta 
de urbanización, para que 
den sombra y ayuden a que 
se tenga una mejor ciudad 
y un ambiente más puro y 
más sano.

 Asimismo, invitó a todos 
los cancunenses a unirse 
para construir la mejor ver-
sión de la ciudad, así como a 
cuidar los árboles, y demos-

trar el amor que se tiene por 
Cancún. “Hoy Cancún nos 
une más que nunca, para 
celebrar como cancunenses 
el privilegio de compartir 
esta casa común; porque re-
cuerden que cancunenses 
somos todas y todos los que 
vivimos aquí, sin importar 
de dónde o cuándo veni-
mos”, aseguró.

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

 En el evento 53 Árboles por Cancún participaron grupos scouts, voluntarios y personal de
Fonatur e Implan, entre otras dependencias y organizaciones. Foto ayuntamiento de Benito Juárez

La arborización se dará a lo largo de un año, sobre la avenida Tulum: Ana Paty Peralta

Para Danckarte, “la magia no se ha terminado”: anuncia 
dos shows por Día del Niño en Cancún y Playa del Carmen

“Vivamos la vida con ma-
gia”, es el mensaje que 
busca compartir el mago 
Danckarte, quien en cada 
presentación no sólo sor-
prende a los más pequeños, 
sino también a jóvenes y 
adultos. El ilusionista anun-
ció sus próximos shows por 
el Día del Niño, que tendrán 
lugar en Cancún y Playa 
del Carmen. 

Daniel López, mejor 
conocido en el mundo del 
espectáculo como el mago 

Danckarte, dijo que a dife-
rencia de lo que muchos pu-
dieran pensar, la magia no 
se ha terminado y aún con 
la existencia de programas 
de televisión o canales de 
Youtube en donde expli-
can prácticamente cómo se 
hace cada acto de magia, la 
realidad es que los niños la 
disfrutan y no han perdido 
esa ilusión. 

Actualmente, explicó, 
como mago está apostando 
por la integración familiar, 
porque desafortunada-
mente la tecnología lejos 
de acercar a las familias, las 
aleja, y esto es algo que ha 

permeado en todo el mundo 
y la magia sigue siendo un 
acto que conecta, vincula y 
fortalece esos lazos.

El pensar que a los ni-
ños ya nada les sorprende es 
un mito, pues aseguró que 
simplemente se van modi-
ficando algunos actos y hay 
que encontrar la forma de 
sorprenderlos y en cada 
acto o presentación que 
hace junto a su equipo, to-
dos terminan felices.

“Traemos una produc-
ción con efectos de magia 
clásica, pero también apa-
riciones, desapariciones, 
traemos bailarines pro-

fesionales, es decir, esta-
mos ofreciendo un buen 
espectáculo para toda la 
familia… hay asombro, en-
tonces estamos manejando 
una producción donde se 
va a divertir toda la fami-
lia”, compartió.

Y con motivo del Día del 
Niño, Danckarte tendrá dos 
presentaciones especiales 
en Playa del Carmen en el 
planetario Sayab el próximo 
domingo 30 de abril, a las 
11 de la mañana y a la 1 de 
la tarde. Mientras que en 
Cancún el evento será el do-
mingo 23 de abril a las 6 de 
la tarde, en el teatro Álamos, 

como parte del Bazar Mer-
cadito del Sur.

Se trata además de even-
tos con causa: en Playa del 
Carmen será a beneficio de la 
escuela Rosario Castellanos y 
para Cancún a beneficio de 
la fundación Floreciendo el 
Mundo y se invitó a que se 
donen croquetas a cambio de 
una varita mágica.

“Sigue tus sueños para 
que se haga la magia”, con-
cluyó el profesionista del 
ilusionismo, quien tiene ya 
una amplia trayectoria en 
el mundo de la magia y que 
sigue sorprendiendo a su 
público en cada acto.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

La realización 

de esta jornada 

es una respuesta 

al llamado del 

entorno, destacó 

la presidente 

municipal



Con la petición de mayor 
seguridad en los municipios 
al interior de Campeche, 
el titular de la Secretaría 
de Administración y Fi-
nanzas del Estado (Seafin), 
Jezrael Isaac Larracilla 
Pérez, afirmó que es res-
ponsabilidad de los ayun-
tamientos prever el gasto 
para adquirir más agentes 
municipales, “deben valorar 
en dónde aumentar presu-
puesto y en dónde reducir 
gasto para lograrlo”, expuso.

El funcionario destacó 
que en el municipio de 
Campeche no se necesita 
de Policía Municipal pues 
la Secretaría de Protección 
y Seguridad Ciudadana 
(SPSC) está en la capital y al 
menos está cobijado por el 
organismo estatal en este 
aspecto, pero el resto de la 
entidad debe prever ese 
gasto para próximos años. 

Afirmó además que, por 
el momento, no pueden 
contemplar una partida es-
pecial y que se valore la po-
sibilidad de usar el recurso 
que entra a cada municipio 
por el concepto de dere-
chos, pues 70 por ciento 
recaudado del remplacado 
y los referendos va destina-
dos a ciertos aspectos espe-
cíficos, desde obras hasta 
cuestiones sociales. 

Aseguró que los muni-
cipios de Carmen y Cam-
peche son los que reciben 
más de estos recursos por 
el concepto de derechos 
y dijjo que se valora de 
acuerdo al parque vehicu-
lar en cada municipio. 

Recordó que en el caso 
de Campeche, para darle 
oportunidad a las nuevas 
generaciones de agentes, de-
cidieron terminar contratos 
con trabajadores eventuales 
en todas las dependencias, 
en este sentido aseguró que 
no precisamente los ayun-
tamientos deben seguir el 

mismo camino, pero afirmó 
son los responsables para 
prever esos gastos y asig-
narle lo suficiente a la Poli-
cía Municipal. 

Mencionó que los pre-
sidentes municipales tie-
nen las “puertas abiertas 
en diversas” dependencias 
del estado para hablar so-
bre el mejor uso de los re-
cursos públicos, así como 
disciplina financiera para 
aprovechar todas las he-
rramientas ofrecidas por el 
gobierno federal y estatal. 

Luego de naufragar en aguas 
de la Sonda de Campeche, 
muy cerca del barco tanque 
Takunta de Petróleos Mexi-
canos (Pemex), cuatro pesca-
dores fueron rescatados con 
vida por elementos de la Se-
cretaría de Marina Armada 
de México y uno falleció, el 
jefe de la embarcación, en el 
hundimiento de una embar-
cación ribereña, a 126 kiló-
metros al norte de la Isla.

Control Marino de Pemex 
dio a conocer que una em-
barcación pesquera ribereña, 
la cual había salido al mar 
de la Barra de San Pedro, en 
los límites de Nuevo Cam-
pechito, en la península de 
Atasta, con cinco tripulantes, 
había salido con dirección a 
la Sonda de Campeche, para 
la pesca del huachinango.

La embarcación de tipo 
ribereña, de fibra de vidrio, 
de 25 pies de eslora, denomi-
nada Yarita, era propiedad 
del permisionario Guillermo 

Mendoza, y llevaba tres días 
de haber salido a la mar.

Compañeros de los pesca-
dores dieron a conocer que 
el naufragio se registró en la 
Sonda de Campeche, a 126 
kilómetros al norte de Ciu-
dad del Carmen, cerca del 
sitio en que se ubica el barco 
tanque Takunta.

Los pescadores a bordo de 
esta embarcación fueron iden-
tificados como Jair de Jesús 
Martínez García, de 15 años; 
Luis Márquez Hernández, de 
31 años; Isidro Vidal Pérez de 
29 años; y otro más del que no 
se revelaron sus generales, así 
como el patrón Oftarfio Vidal 
López, de 56 años, el cual falle-
ciera en el naufragio.

Hasta el momento, se des-
conocen las causas por las 
cuales se registró el hundi-
miento de esta embarcación 
ribereña, lo cual deberá escla-
recer la Capitanía de Puerto.

Los pescadores que fueron 
rescatados fueron traídos a 
tierra en una embarcación de 
la Secretaría de Marina, para 
su valoración médica, siendo 
entregados a sus familiares.

En la primera semana de la 
jornada masiva de afiliación 
del partido Movimiento Re-
generación Nacional (Morena) 
-en el municipio del Carmen- 
se alcanzó a más de 5 mil 500 
personas por lo que se estima 
que antes del 31 de diciembre 
la meta establecida -de 55 mil- 
será superada, afirmó el coor-
dinador municipal del este 
instituto político, Wilebaldo 
Guerrero de León.

Destacó que desde el pasado 
lunes inició esta campaña de 
afiliación masiva, donde la res-
puesta de la población ha sido 
positiva, mostrando interés por 
sumarse al proyecto de la Cuarta 
Transformación de México, de 
Campeche y de Carmen.

“La meta que se tiene en 
el municipio del Carmen es 

de 55 mil militantes al 31 de 
diciembre, sin embargo, con-
sideramos que se habrá de 
superar por mucho antes del 
plazo fijado, ya que tan sólo 
en los primeros días se ha al-
canzado más de 10 por ciento 
de esta cifra”, declaró. 

El dirigente morenista 
expuso que se han hecho 
recuentos parciales de esta 
campaña de afiliación, en los 
que se arroja que han cap-
tado a la fecha más de 5 mil 
500 solicitudes, las cuales 
han sido de manera volun-
taria y espontánea.

Indicó que a esta campaña 
se han sumado sindicatos de 
centrales obreras que ante-
riormente se identificaban 
con otros partidos políticos, ta-
les como la Confederación de 
Trabajadores de México (CTM), 
quienes de forma personal, sus 
agremiados han acudido a soli-
citar su afiliación.

El naufragio de Yarita en 
Carmen deja un muerto

Morena cumple 10% de la 
meta de afiliación en la Isla

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

Es responsabilidad de 
ayuntamientos tener 
más policías: Seafin
JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Presidentes 

municipales 

tienen las 

“puertas 

abiertas” en 

dependencias

▲ Los agentes municipales “deben valorar en dónde aumentar presupuesto y en dónde 
reducir gasto para lograrlo”, afirmó el funcionario Isaac Larracilla. Foto Fernando Eloy
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El tramo 1 del Tren Maya –
que corre de Palenque a Es-
cárcega- tiene un avance im-
portante a ocho meses de que 
el proyecto sea inaugurado.

Javier May, titular del 
Fondo Nacional de Fomento 
al Turismo (Fonatur), deta-
lló la mañana de este lunes 
en la conferencia presiden-
cial que este tramo tendrá 
226 kilómetros y atraviesa 
tres entidades: Chiapas, Ta-
basco y Campeche. Y gra-
cias a éste se trabaja en el 
mejoramiento de tres zonas 
arqueológicas: Palenque, en 
Chiapas; Reforma del Moral, 
en Tabasco; y El Tigre, en 
Campeche.

El funcionario indicó que 
en esta fase se tendrán cua-
tro viaductos en los que ya 
se tiene un avance de 83 por 
ciento y 12 puentes con un 
avance en su construcción 
de 65 por ciento; se está re-
habilitando el aeropuerto 
internacional de Palenque, 
casi están terminadas las 382 
obras de drenaje transver-
sal y el centro de atención a 
visitantes de la zona arqueo-
lógica de Palenque tiene un 
avance de 84 por ciento.

También se contará con 
184 pasos peatonales, vehicu-
lares y de fauna con avance 
de 65 por ciento y el boule-
vard Palenque presenta ya 50 
por ciento de avance.

May indicó que en este 
tramo del proyecto ferrovia-
rio del presidente Andrés 
Manuel López Obrador ha 
generado 13 mil empleos, y 
se cuenta ya con el 100 por 
ciento del riel requerido, 89 
p or cienro de durmientes y 
65 por ciento de balasto.

De su lado, João Pedro 
Parreira, presidente y direc-
tor ejecutivo de Mota-Engil 
Latinoamérica, empresa que 
trabaja en este tramo del 
tren, destacó que una parte 
importante de la obra es la 
estación Palenque, la cual 
estará conectada al centro 
de atención a visitantes y la 
zona arqueológica.

Esta estación “significa 
todo lo que es el Tren Maya: 

la integración social y cultu-
ral, integración con todo el 
patrimonio arqueológico. La 
estación fue construida, está 
siendo diseñada, con base en 
el diseño de la máscara de 
Pakal, toda la estación va a 
tener espacio de miles de me-
tros cuadrados donde vamos 
a tener un centro cívico de 
Palenque con la estación del 
Tren Maya, una integración 
de la experiencia del usuario 
del tren con la experiencia de 
la integración cultural y ar-
queológica de las zonas que 
vamos a visitar. Van a ser más 
de mil metros lineales de bou-
levares, va a tener ciclovía y 
andador peatonal. La estación 
de Palenque es en sí misma 
una obra de arte dentro de 
todas las obras que compone 
Tren Maya tramo uno”.

En tanto, la titular de la Se-
cretaría del Medio Ambiente 
y Recursos Naturales, María 
Luisa Albores, afirmó que en 
este tramo del proyecto se 
tiene dos áreas naturales pro-
tegidas –Cañón Usumacinta 
y Parque Nacional Palenque, 
que suman 48 mil hectáreas 
de territorio—, a las que se in-

corporará una más llamada 
Wanha (Río de las Codorni-
ces), en Tabasco, con 38 mil 
hectáreas. Con éstas habrá 
más de 88 mil hectáreas de 
suelo protegido en esa zona.

El proyecto Wanha se 
ubica entre los municipios de 
Balancán y Tenosique, su im-
portancia ambiental, dijo la 
funcionaria, consiste en cui-
dar las poblaciones de man-
glar, tular, carrizal, cipresal, 
entre otras en el caso de flora; 
y en fauna el águila elegante, 
el pato real, el loro de cabeza 
amarilla, por citar algunas.

El director general del Ins-
tituto Nacional de Antropo-
logía e Historia, Diego Prieto, 

dijo que en este tramo ya se 
terminó la recuperación del 
material arqueológico y ahora 
las labores se centran en labo-
ratorio y análisis de éste.

En este tramo, agregó, se 
han podido recuperar infor-
mación de 2 mil 688 estruc-
turas inmuebles, “algunas de 
enorme interés para el cono-
cimiento de los asentamientos 
que se desarrollaron en toda 
esta gran área”; 220 bienes 
muebles relativamente ínte-
gros entre vasijas, figurillas, 
metates y otros elementos de 
cerámica de carácter utilitario 
como en ofrendas que corres-
ponden a 177 enterramientos 
que se han podido recuperar; 
257 mil 683 tiestos de cerá-
mica que son analizados para 
el mejor conocimiento de los 
grupos humanos que se desa-
rrollaron en estas áreas, vin-
culados fundamentalmente al 
devenir al desarrollo de la na-
ción maya; y 38 rasgos natura-
les asociados a la presencia de 
grupos humanos.

Informó que dentro del 
Programa de Mejoramiento 
de Zonas Arqueológicas se 
atiende a tres sitios: Palen-

que, patrimonio cultural de 
la humanidad; El Tigre, y 
Moral Reforma.

Exigen suspensión  
del tramo 5

La mañana de este lunes en 
el Poder Judicial de la Fede-
ración, alrededor de 20 per-
sonas se manifestaron para 
exigir la suspensión del tramo 
5 del Tren Maya —de Cancún 
a Playa del Carmen—, pues 
alegan que el paso de este ve-
hículo ferroviario representa 
un ecocidio en la zona.

En la manifestación, 
José Urbina, uno de los pre-
sentes, apuntó que no so-
lamente estaban presentes 
en defensa del tramo 5, sino 
que también había quienes 
acudieron por habitar zonas 
cercanas al tramo 6 y 7.

Fue él mismo quien in-
terpuso el primer amparo 
del tramo 5, destacó, lo que 
ocasionó que “el señor presi-
dente mandara a decir en la 
mañanera ‘estamos buscando 
al impulsor del amparo por-
que aparentemente vive en el 
extranjero y tiene casas’”.

Tramo 1 del Tren Maya, con importante 
avance a ocho meses de la inauguración
CECILIA ABREU

MÉRIDA

▲ Este lunes en el Poder Judicial, alrededor de 20 personas se manifestaron para exigir la suspensión del tramo 5 del Tren Maya —de 
Cancún a Playa del Carmen—, pues señalan que el paso de este vehículo ferroviario representa un ecocidio en la zona. Foto Cecilia Abreu

Proyecto Wanha 

consiste en cuidar 

las poblaciones 

de manglar, tular, 

carrizal, cipresal, 

entre otras
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D
iferentes medios en Quin-
tana Roo, así como voces 
de liderazgos locales espe-
cialmente del histórico y 

Honorable Patronato Pro-Universi-
dad de José María Morelos, han do-
cumentado la lucha del sindicato de 
la Universidad Intercultural Maya 
de Quintana Roo. Uno de los ele-
mentos mencionados en las últimas 
manifestaciones se refiere a la re-
forma al Decreto de Creación de la 
UIMQRoo, publicado en el Periódico 
Oficial el 26 de septiembre de 2022, 
aunque al final del documento se 
menciona que se dio el 8 de septiem-
bre, 2022, con la firma de Carlos Ma-
nuel Joaquín González y Ana Isabel 
Vásquez Jiménez (https://drive.goo-
gle.com/file/d/1Oyqdc8p0WUsmQ
UiXRZPwSCY8WoMKpl17/view) 

Llama la atención la fecha de 
su publicación y componentes del 
documento.

La reforma se publicó prácti-
camente en la pandemia del Co-
vid-19, el proceso que condujo a su 

publicación fue en plena pande-
mia. ¿Qué explica lo anterior? ¿Por 
qué no se llevó a cabo el proceso 
“en plena luz del día”? 

No hay que dejar de mencionar 
que en la UIMQRoo no hay rector. 
Hay un encargado del despacho de 
rectoría, quien a la vez es represen-
tante legal, pero no tiene estudios 
universitarios ni experiencia en 
educación superior o investigación 
científica. Es difícil de creer que 
esta persona no haya estado invo-
lucrada en el proceso que condujo 
a la reforma en cuestión.

La experiencia de la Universi-
dad de Quintana Roo, vuelve en 
la memoria de quienes vivimos el 
turbulento proceso de su inicio. 
Su primera Ley Orgánica, 1991, 
contemplaba que el grado acadé-
mico mínimo de quien fuese su 
rector, sea de maestría. Cuando 
entró como rector, curiosamente 
un primo del gobernador en 
turno, quien no tenía maestría, 
solo licenciatura, hubo antes la 
necesidad de modificar dicha Ley 
cambiando el nivel de estudios de 
quien ocupe la rectoría.

Afortunadamente en el caso de 
la UIMQRoo, la reforma en cues-
tión no rebajó el nivel de estudios 
de quien ocupe su rectoría, sigue 
siendo maestría. Pero a más de 
30 años de creación de la UQRoo, 
hoy autónoma, y a más de 15 de 
la creación de la UIMQRoo, el re-
quisito de grado académico para 
ocupar la rectoría debería ser 
nivel doctorado con experiencia 
probada en educación superior, 
en investigación científica de alto 
nivel y en gestión y administra-
ción a nivel de educación superior. 
Lamentablemente no es el caso.

La rectoría de una institución 
de educación superior no debe ser 
ni un botín o favor político, ni un 
espacio para ver si una persona 
que tiene la confianza del quien 
gobierna puede hacer un buen 
trabajo. Hay demasiado en juego, 
el desarrollo de una región, que 
los políticos deberían de conside-
rar. Lo contrario nos sigue conde-
nando al subdesarrollo.

La reforma de la UIMQRoo 
no fue consultada ni mucho me-
nos consensuada con los actores, 

ejemplo el personal de la universi-
dad; también DEBIERON HACER 
una consulta libre, previa e infor-
mada al pueblo Maya de Quintana 
Roo, como se hizo anteriormente 
y como dicta no solo el sentido 
común sino la Carta de los De-
rechos Humanos de los Pueblos 
Indígenas, establecida por la ONU. 
La reforma puede ser impugnada 
y tumbada, tan solo por esta si-
tuación.

La reforma no solo violentó el 
proceso de debida consulta, sino 
que tiene errores conceptuales 
muy fuertes, además de cómo per-
cibe el perfil de quien ocupe la 
rectoría. Por ejemplo, el concepto 
de interculturalidad, pág. 22, “la 
relación positiva para el desarrollo 
humano que se da o promueve las 
culturas” no parece tener sustento 
alguno. 

Pero qué necesidad de meter al 
gobierno actual, a la sociedad y a 
los Mayas en este brete.

Es cuanto.

fjrmay@hotail.com

Pero qué necesidad…
FRANCISCO J. ROSADO

▲ “La experiencia de la Universidad de Quintana Roo, vuelve en la memoria de quienes vivimos el turbulento proceso de su inicio”. Foto Juan Manuel Valdivia
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C
HINESE PRESIDENT XI 
Jinping had one overri-
ding message for visiting 
President Emmanuel Ma-

cron two weeks ago: Don’t get 
sucked into the U.S. game of con-
taining China. He sees Macron as 
a potentially excellent partner to 
keep China’s relationship with the 
European Union on the rails and 
by encouraging it to act indepen-
dently of U.S. pressure and policy.
“I’m very glad we share many 
identical or similar views on 
Sino-French, Sino-EU, internatio-
nal and regional issues,” Xi told 
Macron over tea. Indeed, Macron 
believes in European strategic 
autonomy – a vision that fits in 
perfectly with China’s objective of 
driving a wedge between Europe 
and the U.S., much the same way 
as Russian President Putin tried 
but seems to have failed with his 
invasion of Ukraine.

PRESIDENT MACRON TOLD 
journalists that France does not 
pick sides and doesn’t like bloc 
confrontation. “The paradox 
would be that, overcome with 
panic, we believe we are just 
America’s followers,” Macron said 
in the interview. “The question 
Europeans need to answer. Is it in 
our interest to accelerate [a crisis] 
on Taiwan”?

PRESIDENT MACRON NOTED 
that “Europeans cannot resolve 
the crisis in Ukraine; how can 
we credibly say with respect to 
Taiwan, ‘watch out, if you do so-
mething wrong, we will be there’? 
If you really want to increase ten-
sions that’s the way to do it”.

WHILE MANY MAY stand 
aghast at Macron’s musings, is he 
right in assuming that Taiwan is 
not a war worth fighting? 

“EUROPE IS MORE willing to ac-
cept a world in which China be-
comes a regional hegemon,” said 
Yanmei Xie, a geopolitics analyst 
at Gavekal Dragonomics. “Some 
of its leaders even believe such a 
world order may be more advan-
tageous to Europe.”

I ONCE WROTE THAT countries 
rarely act out or principle but, 
rather, act out of self-interest. 

ONE MUST ASK if Taiwan is the 
place where the West wants to 
take a final stand and engage in 
hostilities with China that could 
well escalate globally. Last week, 
Warren Buffet, the world’s pre-
mier investor, told Nikkei news 
that he was pulling out of his 
company’s (Berkshire Hathaway 
Investments) from the chip giant 
TSMC. This Taiwan company 
produces most of the world’s so-
phisticated computer chips used 
in everything from computers to 
motor vehicles. He claimed that 
he was taking this major step in 
view of the geopolitical situation.

WARREN BUFFET IS a man who 
knows what is going on, and not 
one to risk a long-term inves-
tment without good reason.

ACCORDING TO CNN news, the 
company is perceived as being so 
valuable to the global economy, 
as well as to China — which 
claims Taiwan as its own terri-
tory — that it is sometimes even 
referred to as forming part of a 

“silicon shield” against a potential 
military invasion by Beijing. 

THUS FAR, TAIWAN has benefited 
from the so-called “silicon shield” – 
the theory that the preponderance 
of chip manufacturing on the island 
would force the West to come to 
Taiwan’s aid in case of an invasion. 
But, with President Biden’s massive 
investment plans in chip manufac-
turing facilities in the U.S., this shield 
may be rapidly eroding. 

WRITING IN PARAMETERS (a 
U.S. War College publication), Ja-
red McKinney and Peter Harris 
suggest that instead of defending 
the chip plants on the island, the 
U.S. might simply destroy them 
in calculated missile attacks and 
invite the scientists to migrate to 
the U.S. and other Western cou-
ntries with their expertise and 
technology to preclude China’s ta-
king over these strategic facilities 
should it invade the island. 

“[CHINA] MUST ABSOLUTELY 
believe Taiwan’s semiconductor in-

dustry would be destroyed in the 
event of an invasion,” they wrote.

“AN AUTOMATIC MECHA-

NISM might be designed, which 
would be triggered once an inva-
sion was confirmed. In addition, 
Taiwan’s leaders could make it 
known now they will not allow 
these industries to fall into the 
hands of an adversary.”

SO, IS FRANCE pursuing a “poli-
tique de grandeur” and appease-
ment as many people think or is 
Macron preparing the world for 
a time when the West might not 
think it is in its interests to launch 
World War III for the sake of a 
tiny island – especially if its single 
strategic product is safely being 
produced en masse elsewhere. In-
deed, it comes down to chip tech-
nology, not democracy.

THAT IS A question many Taiwa-
nese must be asking themselves 
these days. 

edelbuey@gmail.com

Politique de Grandeur?
EDUARDO DEL BUEY

IN YOUR OWN LANGUAGE

▲ “President Macron noted that ‘Europeans cannot resolve the crisis in Ukraine; how can we credibly say with respect to Taiwan, 

‘watch out, if you do something wrong, we will be there’? If you really want to increase tensions that’s the way to do it’”. Foto Reuters
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L
as disciplinas artísticas en-
carnan la suma deleitosa 
de la floración de la con-
ciencia, con todas las para-

dojas que puedan acarrear en su 
paso hacia un punto nuevo de los 
ciclos de la vida. Iluminan regio-
nes en que palpita la experiencia 
total, insinúan la unidad anhelada 
cuando el ser recompone sus frag-
mentos en instantes de plenitud 
que la memoria tiende a evocar 
con éxito relativo.

Las artes remontan sus fronte-
ras engañosas en alas de la sutileza 
que moldea sus frutos. Al avenirse 
unas con otras desde la entraña 
misma del impulso creativo, dejan 
traslucir la serenidad esencial na-
cida en estados de agitación que 
desplazan las pasiones hacia los 
bordes del devenir huidizo, donde 
portan un sello renovado.

La música se desliza hacia el 
encuentro de la literatura ha-
ciendo valer sus vínculos primor-
diales. Eso puede ocurrir cuando 
los autores rinden testimonio de 
sus valores estéticos. A ellos se 
atiene Ehekatl Hernández para 
dar vida a su libro 500 minutos. 

Memoria y canción (Mérida, Edito-
rial Bola de Papel, 2022), en el que 
plasma un registro cosmopolita de 
las creaciones musicales, acorde 
con su disfrute universal. Aunque 
aduce acercarse así a la experien-
cia del escucha común, brinda una 
selección íntima e irrepetible que 
abarca la música académica y la 
popular, al igual que géneros va-
riados e intérpretes no de todos 
conocidos, junto con otros de al-
cance masivo.

Recurre a la anécdota y al ejer-
cicio reflexivo para señalar los 
múltiples canales en que la mú-
sica –sobre todo su expresión vo-
cal– llega a los oyentes, pero tam-
bién cómo éstos transforman sus 

significados de origen cuando se 
apropian esas producciones con el 
propósito de ampliar el sentido de 
sus vivencias y la fecundidad de 
su mirada. El uso del lenguaje me-
tafórico marca el ritmo de su prosa 
para dar cuenta de los hechos más 
intensos de su vida: descubrimien-
tos tempranos, viajes iniciáticos, 
cambios de residencia, encuentros 
decisivos y aprendizajes de fondo. 
Abarca el proceso de maduración 
de la personalidad con los logros y 
las pérdidas que trae consigo.

Las cualidades de la música se 
hacen sentir en la acción de los 
medios que permiten reprodu-
cirla, de tal modo que los formatos 
analógicos y digitales que la trans-
miten a sus receptores envuelven 
también una parte de la historia 
personal y colectiva: los discos de 
vinilo y los compactos, las cintas 
magnéticas y las novísimas tecno-
logías que multiplican sus reper-
cusiones sonoras. Cuando Alejo 
Carpentier se refirió en 1951 a las 
grabaciones fonográficas, enun-

ciaba las ventajas que los discos de 
33 revoluciones ofrecían respecto 
a los de 78; aún estaban lejanas las 
innovaciones que hoy se aceptan 
como asunto rutinario. En mues-
tra de ello, el libro trae la siguiente 
advertencia: “Se incluye el código 
de Spotify de cada canción para 
escucharla durante o al finalizar 
la lectura de cada texto”.

Hernández rinde homenaje a 
sus aliados y mentores, entre ellos 
sus tíos El Bazooka y El Checo, a 
quienes describe como “dandis de 
barrio” que lo iniciaron no sólo en 
el conocimiento de muchas piezas 
musicales sino también en el es-
píritu de experimentación que lo 
acompaña desde su adolescencia. 
Pancho Florencio es otro personaje 
de este calibre, de singular impor-
tancia por haber familiarizado al 
autor y a varios amigos suyos con 
obras literarias y musicales que se 
producían fuera de su ciudad natal.

El libro refleja también la acti-
tud crítica que resulta de asimilar 
experiencias en el trato con perso-

nas disímiles, haciéndose sensible 
a formas variadas de concebir el 
universo. Deja claro que el peso 
de los prejuicios sólo procura un 
tinte mezquino que hace más frá-
giles los intercambios comunita-
rios y el entendimiento mutuo. En 
contraparte, exalta la fraternidad 
que puede surgir entre aquellos a 
quienes la sociedad señala como 
perdedores: “Hay gente que en la 
carrera de la vida sale tarde, con 
penurias, viene desde atrás y aun 
así transmite una vitalidad que 
sorprende”. Admira a los que vi-
ven al límite de sí mismos y a los 
que se concentran en un ámbito 
específico de su realización.

En este conjunto de textos 
queda de manifiesto que la música 
es una fuente impetuosa de ener-
gía, una potencia que irriga los 
momentos inadvertidos en que la 
belleza se posa lejos de las miradas 
apresuradas y superficiales para 
fundar lazos significativos.

cipriomanto@gmail.com

Lazos intuitivos

JOSÉ JUAN CERVERA

▲ “El libro refleja también la actitud crítica (...) deja claro que el peso de los prejuicios sólo procura un tinte mez-
quino que hace más frágiles los intercambios comunitarios y el entendimiento mutuo”. Foto Editorial Bola de papel

El libro advierte: 

“Se incluye el 

código de Spotify de 

cada canción para 

escucharla durante o 

al finalizar la lectura 

de cada texto”
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▲ Unas 700 personas participaron el sábado en una fiesta electrónica cele-
brada durante más de seis horas en una iglesia luterana de la ciudad alemana 
de Erfurt. Los bancos fueron apartados a un costado para armar una gran isla 

de baile en el templo, de varios siglos de antigüedad. Además, se colocó una 
gran pantalla LED para transmitir imágenes animadas y generar un mayor 
clima de club nocturno. Foto Instagram ravelikegod_ef
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México será el siguiente 
país en unirse a la celebra-
ción de la artista femenina 
con más ventas de todos 
los tiempos. Madonna 
acaba de confirmar que 

The Celebration Tour, lle-
gará a la Ciudad de México 
el 25 de enero de 2024.

Madonna, conocida por 
sus innovadores concier-
tos, anunció que The Ce-

lebration Tour ha agotado 
44 shows y contando, en-
tre ellos Toronto, Chicago, 
Nueva York, Los Ángeles, 

Londres, París y más. El 
setlist contendrá los más 
grandes hits de su inigua-
lable repertorio durante 
los últimos 40 años.

The Celebrat ion Tour 
arrancará el sábado 25 de 
julio en la Rogers Arena 
de Vancouver, con pa-
radas en San Francisco, 

Phoenix, Boston, Denver 
y más, antes de dirigirse 
a Europa, donde actuará 
en 11 ciudades durante el 
otoño, incluyendo Ambe-
res, Copenhague y Esto-
colmo, entre otras. Ma-
donna regresará enton-
ces a los Estados Unidos 
con fechas adicionales en 

Nueva York, Washington, 
Filadelfia, Los Ángeles, 
Nashville y más.

The Celebrat ion Tour 

ofrecerá una experiencia 
única con la invitada es-
pecial Bob the Drag Queen 
aka Caldwell Tidicue por 
todas las fechas de su gira 
mundial.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

Madonna regresa a México en 2024 con The Celebration Tour

Entre el teatro y la danza, 
entre la tradición y lo mo-
derno, el movimiento esté-
tico del butoh llega a México 
con Ichihara Akihito, baila-
rín principal de la compañía 
japonesa Sankai Juku y fun-
dador del grupo ELF Dance 
Project, quien estrenará este 
martes la obra Spiral Quet-

zalcóatl en el Teatro de la 
Danza Guillermina Bravo.

La pieza, que está inspirada 
en la Serpiente Emplumada, 
uno de los dioses mitológicos 
más importantes de la época 
prehispánica, se presentará 
después del taller que ofreció 
el maestro Akihito sobre la 
estética y filosofía del butoh.

El maestro Ichihara Aki-
hito (Chiba, 1973) en entre-
vista con La Jornada, con la 
colaboración de la coreógrafa 
Sakiko Yokoo como traduc-
tora, dijo que le emociona mu-
cho expresar con el cuerpo 
y al estilo del butoh a la Ser-
piente Emplumada, ser mís-
tico en la cultura mexicana.

Agregó que la historia an-
tigua del país es mucho más 
profunda y diversa, y aunque 
México y Japón tienen cuali-
dades y elementos diferentes, 
al final hay algo en común; 
en este caso mencionó que 
en el país nipón también hay 
dioses de serpiente. “Quise 
desarrollar el concepto del 
dios Quetzalcóatl en el pro-
ceso del taller porque en la 

Biblia la serpiente se rela-
ciona con algo malo, pero en 
el México antiguo es un dios 
y en Japón también. Aquí 
encontramos algo muy pro-
fundo, una conexión muy 
fuerte y hermosa; el proceso 
de creación empezó en el ta-
ller del 14 de abril”.

El bailarín expresó que 
siente un cariño especial ha-
cia Latinoamérica, ya que su 
primera gira mundial con la 
compañía Sankai Juku fue en 
México. También recordó su 
presentación con la compañía 
japonesa en Guanajuato du-

rante el Festival Internacio-
nal Cervantino. “Siento mu-
chas cosas al mismo tiempo, 
los países de América Latina 
como México y Colombia son 
muy exóticos, muy diferen-
tes, pero al mismo tiempo se 
siente mucha empatía, algo 
cercano. He visitado Teo-
tihuacan y otras zonas de 
culturas ancestrales, y así he 
conocido el México profundo 
y me interesa cada día más”.

Ichihara recientemente 
creó el grupo ELF Dance Pro-
ject, con el que realiza su pri-
mera gira en Colombia y Mé-

xico. La base de su trabajo es 
parecida a la de Sankai Juku, 
ya que hay un diálogo con su 
cuerpo, en el que la versatili-
dad corporal y la disociación 
de extremidades son elemen-
tos importantes.

“Los movimientos en el 
butoh tienen que surgir de 
manera espontánea. Es dife-
rente a la danza de Occidente, 
que es de control y músculos. 
Mi butoh es para todos, cual-
quiera puede hacerlo. El estilo 
que he desarrollado tiene de 
base el estilo de Sankai Juku, 
que es de una estética muy 

precisa, perfecta. Hay otros 
estilos, pero el de Sankai es 
muy fino y muy estricto en 
la estética”, explicó Akihito, 
quien desde 1997 forma parte 
de la agrupación que dirige 
Ushio Amagatsu.

El artista indicó que desea 
encontrar un camino con su 
proyecto ELF. “Mi sueño es 
colaborar con expertos fuera 
del butoh, que sean de otro 
género de danza, por ejemplo, 
de la clásica, que está en todo 
el mundo; siento curiosidad 
por explorar ese estilo y dar 
un paso más. A diferencia de 
Sankai Juku, que son sólo va-
rones, en ELF me interesaba 
trabajar con mujeres, porque 
tienen características diferen-
tes a los hombres, grotescos 
o bruscos por naturaleza, y 
quería ir más allá de eso”.

El bailarín desea encontrar 
su camino con el proyecto 
ELF, en el que participan las 
bailarinas Rino Fujimoto y Kei 
Kamioka, quienes “tienen la 
base de la danza desde muy 
chicas; por su formación será 
fácil ir más allá.

Leía revistas de teatro y 
arte, y ahí encontró repor-
tajes sobre las compañías de 
butoh. Al finalizar sus estu-
dios de preparatoria viajó a 
Melbourne, Australia, donde 
estudió inglés y danza.

El proyecto Spiral Quet-

zalcóatl se presentará este 
18 de abril a las 20 horas en 
el Teatro de la Danza Gui-
llermina Bravo, del Centro 
Cultural del Bosque, con 
entrada libre.

El bailarín Ichihara Akihito interpreta 
con danza butoh el mito de Quetzalcoátl
En entrevista con La Jornada, el danzante japonés señaló que algo en común entre el 

México antiguo y el país nipón es la existencia de los dioses serpiente en su mitólogía

FABIOLA PALAPA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El maestro Ichihara Akihito expresó que siente un cariño especial hacia Latinoamérica, 
ya que su primera gira mundial con la compañía Sankai Juku fue en México. Foto INBAL
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El coloquio La fábrica de 

hilados y tejidos La Fama 

Montañesa 1831-1998, y el 

presente: Historias del te-

rritorio Manantial Fuentes 

Brotantes-Barrio La Fama, 
cuya mesa inaugural tuvo 
lugar la tarde de este vier-
nes, pretende ser más que 
una iniciativa en la que se 
reflexione y discuta sobre la 
importancia histórica, social 
y cultural de esa empresa, la 
cual se mantuvo en opera-
ciones 167 años en la actual 
alcaldía de Tlalpan.

Nos interesa que el go-
bierno federal o de la Ciu-
dad (de México) adquiera 
el predio de esa ex fábrica 
para desarrollar ahí un mu-
seo comunitario y, al mismo 
tiempo, un centro de crea-
ción de artes, explica Silves-
tre Cárdenas, presidente de 
la asociación civil y colec-
tivo cultural Arte Conciente 
en La Fama, instancia orga-
nizadora de dicho encuen-
tro académico.

Queremos que sea un lu-
gar donde se genere cultura 
y que la gente de los alrede-
dores tenga una alternativa 
no sólo cultural-artística, 
sino también para la forma-

ción laboral y de educación 
integral, principalmente si-
coemocional.

La idea de esta pro-
puesta, explica, es contri-
buir de esa manera a abatir 
la gran violencia que vive 
la zona. Es una violencia 

delincuencial fuerte, que 
genera problemas muy se-
veros en las familias.

En entrevista, el creador 
escénico y promotor cultu-
ral informa que dicha ini-
ciativa ciudadana tiene un 
plan integral de rescate y 

rehabilitación no sólo para 
la ex fábrica, sino para toda 
la zona, que incluye el ba-
rrio La Fama y el parque 
nacional Fuentes Brotan-
tes, proyecto que, asegura, 
se ha hecho llegar a las 
autoridades capitalinas en 

diversas ocasiones, sin ob-
tener respuesta.

Las actividades conti-
nuarán en mayo

En la organización de este 
encuentro académico parti-
cipan, asimismo, el INAH, 
el Centro de Investigacio-
nes y Estudios Superiores 
en Antropología Social 
(Ciesas), el Instituto Nacio-
nal de Estudios Históricos 
de las Revoluciones de Mé-
xico (Inehrm), el Fondo de 
Cultura Económica (FCE) y 
la asociación civil Tequio 
Grupo para la Defensa del 
Patrimonio Histórico, Cultu-
ral y Natural.

Las actividades del co-
loquio se extenderán hasta 
mediados de mayo, con me-
sas todos los viernes a las 
17 horas en la Casa Virrey 
de Mendoza (Juárez 15, Cen-
tro de Tlalpan), en las que 
participarán especialistas de 
diferentes disciplinas y des-
cendientes de los obreros de 
esa fábrica.

Al concluir, existe el 
proyecto de editar una pu-
blicación con las ponen-
cias, así como con las foto-
grafías de una exposición 
de Rebeca Monroy sobre 
el tema, que se exhibe en 
ese mismo sitio.

Buscan que la ex fábrica La Fama sea 
un lugar “donde se genere cultura”
Colectivo organiza coloquio para reflexionar sobre la importancia histórica, social 

y cultural de dicha empresa, que operó durante 167 años en la alcaldía de Tlalpan

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La idea de desarrollar un museo comunitario y, al mismo tiempo, un centro de creación 
de artes en la ex fábrica es abatir la gran violencia que vive la zona. Foto Rebeca Monroy

Hoy, los estrenos de cine no 
son sólo en festivales interna-
cionales o en salas comercia-
les locales. Se dan, en su ma-
yoría, a través de plataformas 
SVOD –video bajo demanda, 
por sus siglas en inglés–, que 
dan a la audiencia la percep-

ción contemporánea de per-
tencer a una aldea global.

La endemia está estable-
ciendo las nuevas pautas de 
consumo audiovisual y mu-
sical. El periodo actual está 
determinando un sube y baja 
en la oferta y demanda por el 
dispendio cultural.

Los servicios de suscrip-
ción de video bajo demanda, 
que se erigieron como el 

exitoso modelo de negocio 
cultural en pandemia, mos-
traron su mayor engrosa-
miento económico en 2020 
y 2021, hasta alcanzar un 
crecimiento anual de 18.2 
por ciento durante el cuarto 
trimestre de 2020, cuando el 
covid-19 estaba por todo rin-
cón del mundo.

No obstante, en la primera 
mitad de 2022 esta dinámica 

se redujo a menos de la mitad, 
para llegar a 8.4 por ciento. 
Así, al segundo trimestre de 
ese año, las suscripciones a 
plataformas SVOD contabi-
lizaban 12.6 millones, equi-
valente a que 6 de cada 10 
internautas o 56.2 millones 
de mexicanos ya tenía acceso 
a un catálogo de contenidos 
originales, encuentros depor-
tivos y otros actos en vivo, así 

como a un acervo histórico 
cada vez más vasto de pelícu-
las y series, según un informe 
de The Competitive Intelli-
gence Unit (The CIU), firma 
de consultoría estratégica e 
investigación de mercados en 
América Latina.

Pero hoy, ante tanta 
oferta, el mercado de strea-

El auge de las plataformas determina las nuevas 
formas de consumo audiovisual y de música

JUAN JOSÉ OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

CONTINÚA EN LA PÁGINA 20
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ming se enfrenta a una cre-
ciente competitividad. Desde 
mediados de 2022, el mercado 
de contenidos de video bajo 
demanda ha ido creciendo 
y evolucionando, pero tam-
bién en la diversificación de 
su oferta, según The CIU. En 
México, al cierre de 2021, la 
contratación y acceso a plata-
formas bajo demanda fue de 
55.6 por ciento (50.0 millones) 
de los internautas, sobre una 
contabilidad de 12.0 millones 
de suscripciones.

Sin embargo, el natu-
ral reacomodo, es decir, la 
vuelta del público a las salas 
cinematográficas y la irrup-
ción de nuevas plataformas, 
ha dado pauta a la pérdida 
de suscripciones, como en 
Netflix. La participación de 
mercado de esta empresa 
ascendía a 61.1 por ciento 
del total de las suscripcio-
nes, una merma de 2.4 pun-
tos porcentuales respecto 
del nivel que registraba seis 
meses atrás, al cierre de 
2021. En contraste, Disney+ 
(adquiría 12.8 por ciento de 
las suscripciones a SVOD), 
HBO Max (10.3) y Amazon 
Prime Video (7.6 por ciento) 
continuaban registrando 
adiciones de usuarios.

Cambios en el modelo 
de suscripciones

El regreso a lo presencial 
propició un bajón natural 
al SVOD, que se aproxima 
a su techo estructural en 
varios territorios alrede-
dor del mundo. Esto de-
bido a la creciente compe-
tencia, la diversificación 
de alternativas de acceso a 
contenidos audiovisuales, 
las condiciones macroeco-
nómicas adversas mun-
diales y las barreras como 
la cobertura y acceso a 
Internet y la disponibili-
dad de medios de pago. En 
México, cifras de The CIU 
indican un recorte de la 
tasa de crecimiento anual 
a 8.4 por ciento durante 
el segundo trimestre de 
2022, menos de la mitad 
del máximo alcanzado 
(18.2 por ciento) en el úl-
timo trimestre de 2020, 
para llegar a 12.6 millones 
de suscripciones.

Un detalle que transformó 
el modelo de suscripciones, 
fue la adaptación de las au-
diencias, que en México (y 
en otros países) tuvo que acli-

matarse a este ecosistema de 
streaming, sin dinero: el pú-
blico consumidor de audio-
visual tuvo que compartir las 
cuentas.

El año pasado, 6 de cada 10 
usuarios reportaban que su 
cuenta era compartida, mien-
tras el restante 40 por ciento 
sí ostentaba la titularidad de 
la suscripción. Pese a que au-
mentaba la razón de quienes 
tenían tres o más cuentas (27 
por ciento del total).

Otro tema es el de las 
plataformas gratuitas que 
han surgido tras el encare-
cimiento de los servicios de 
paga. Se puede mencionar 
Free TV, disponible para La-
tinoamérica desde mayo de 
2020. Su catálogo no es tan 
amplio, pero es gratis. Tubi 
cuenta con más de 15 mil 
películas y programas de te-
levisión disponibles, entre 
las que destacan contenido 
de Warner Bros., NBCU-
niversal, MGM, Lionsgate 
y muchos otros. Vix tiene 
más de 20 mil horas de con-
tenido. No requiere registro 
ni la creación de ningún 
tipo de cuenta para poder 
acceder a todo su catálogo. 
Es un servicio gratuito.

Respecto del consumo 
de audio por streaming, 
éste se ha vuelto la princi-
pal vía de acceso a conte-
nidos musicales. Hoy día, 
algunas ventajas para los 
consumidores son que ya 
no tienen que esperar a que 
salga el disco completo de 
su artista. Ahora se pueden 
lanzar canciones solistas y 
el consumidor comprarlas 
a un precio más asequible.

En el año pasado, se regis-
tró un crecimiento de 4.8 por 
ciento en la base de consumi-
dores que acceden a estas pla-
taformas y realizan un pago 
de manera periódica a éstas 
para llegar a 13.0 millones de 
suscripciones, de acuerdo con 
cifras de The CIU.

Spotify continúa siendo 
el líder como plataforma de 
acceso a contenidos digita-
les de audio, al contabilizar 
más de cuatro quintas par-
tes del total de las suscrip-
ciones en el mundo, según 
datos de The CIU. En tér-
minos de suscripciones, le 
siguen Google Play Music/
YouTube Music, Apple Mu-
sic y Amazon Prime Music. 
El modelo de Spotify ofrece 
dos o más versiones de ser-
vicio, la más básica de ellas 
es gratuita y la más avan-
zada, bajo suscripción.

VIENE DE LA PÁGINA 19

Cuando uno lee la historia de 
la comuna Ya Ho Wa y escu-
cha su música, se puede in-
ferir por qué organizaciones 
como la FBI o la CIA llegaron 
a temer el efecto de las dro-
gas y la contracultura en la 
sociedad. En lo que concierne 
a la industria discográfica, 
una comuna como Source 
era terreno fértil para que un 
músico se alejara de sus sue-
ños de estrella juvenil; fue el 
caso de Sky Saxon, cantante 
y guitarrista del grupo The 
Seeds, quien abortó su plan 
californiano de golden boy, 
en modo desgarbado, para 
unirse a The Source y adop-
tar el apodo Sunflower.

The Seeds tal vez vendiera 
en su época la misma canti-
dad de discos que un mon-
tón de otros combos, pero no 
era un grupo más. Como The 
Monkees, su trayectoria co-
menzó desde cierta inocen-
cia, hasta alcanzar un desa-
rrollo personal, sólo que The 
Seeds empezó en un punto 
mucho menos ingenuo: na-
ció sucio, y en su segundo 
elepé las canciones ya con-
taban con largas improvisa-

ciones en las que solidificó el 
legado de utilizar el teclado 
más barato del mercado de 
forma repetitiva. Ya Ho Wa 
tuvo negociaciones para fir-
mar un contrato para el sello 
discográfico A&M, pero los 
integrantes del grupo no 
estaban dispuestos a ceder 
nada, por lo que termina-
ron prensando sus obras de 
forma independiente.

En esta segunda parte de 
la entrevista con la archivista 
de The Source, Isis Aquarian, 
el punto de partida son los 
asesinatos concretados por 
el clan Manson. Revestido 
de significado y carga social 
desde el principio, ha sido re-
creado y analizado durante 
décadas; sin embargo, pocos 
experimentaron las conse-
cuencias del crimen como Isis 
y el resto de The Source.

Ella lo resume muy bien 
cuando narra: Pasamos de 
ser parte de la cultura a ser 
considerados un culto.

Las declaraciones tex-
tuales de Isis, que leeremos 
a continuación, se unen en 
extremos inesperados y con-
fluyen en un punto: la vida 
alejada de la sociedad con-
vencional tomada como una 
amenaza por quienes no lo-
gran comprenderla.

“La cuestión sobre Man-
son: al principio de todo 
este happening en Los Án-
geles muchos nos juntamos 
y queríamos algo diferente 
de la sociedad, la mayoría 
lucíamos como niños o jipis: 
cabello largo, espíritu de 
prédica, pensando que éra-
mos Jesús o Cristo rencar-
nados, en un estilo de vida 
comunal, el líder del grupo 
teniendo relación con varias 
mujeres; Charlie también era 
así, quería ser una estrella 
de rocanrol, cuando no lo 
logró su accionar se volvió 
cuestionable. También tenía 
un pasado de joven roto y 
problemático, pero en esos 
días la gente no sabía pre-
guntar libremente sobre el 
pasado de los otros, ya que 
todo se trataba del aquí y 
el ahora, se trataba de pro-
pulsionarse hacia adelante. 
Con Father Yod teníamos los 
restaurantes para alimen-
tarnos, nos daban dinero 
para sostener nuestro estilo 
de vida y Charlie no, así que 
empezó a volverse oscuro 
con su grupo, robando y 
amenazando, usando drogas 
y pensando que el mundo le 
debía y que podía conseguir 
lo que quería de las maneras 
equivocadas.

Por culpa de Manson, The Source pasó de ser 
considerada parte de la cultura a un culto

HERNÁN MULEIRO

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Charlie Manson quería ser una estrella de rocanrol,pero cuando no lo logró, su accionar se volvió 
cuestionable, relató la archivista Isis Aquarian. Foto tomada del libro The Family Source Scrapbook,
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Laporta niega compras arbitrales  
y arremete contra el Real Madrid

La investigación interna 
que el Barcelona ordenó por 
los polémicos pagos hechos 
para recibir informes arbi-
trales no encontró eviden-
cias de corrupción perpe-
trada por el club, dijo ayer 
su presidente Joan Laporta.

Laporta reiteró que los 
pagos que el club realizó du-
rante varios años a una em-
presa propiedad del otrora 
vicepresidente del comité de 
árbitros de España fueron 
con el fin de recibir infor-
mes técnicos y no para influir 
en los árbitros. Afirmó que 
no se cometió “ninguna co-
rrupción deportiva” y que el 
Barcelona es víctima de una 
campaña que busca manchar 
su reputación. “Es el ataque 
más feroz que está sufriendo 
la entidad en su historia”, ma-
nifestó Laporta en una rueda 
de prensa. “Pido a los barcelo-
nistas, que nos mantengamos 
unidos en la defensa del es-
cudo, de la esencia fundacio-
nal y en el modelo de propie-
dad de socios y socias. Pido a 
los barcelonistas que estemos 
al lado del club”.

“Como gran club tene-
mos detractores e intentan 
cargarse nuestro prestigio”, 
añadió. Por envidia... o por 

otras cosas. No van a con-
seguir nada. Ninguna cam-
paña de desprestigio evitará 
que el Barça siga siendo 
una referencia del deporte 
mundial y que siga siendo 
admirado por millones de 
catalanes y catalanes y más 
millones de personas por 
todo el mundo”.

Fue la primera vez que 
Laporta compareció ante 
los medios de prensa para 
brindar explicaciones desde 
que trascendiera que el club 
pagó 7,3 millones de euros 
(8 millones de dólares) en-
tre 2001 y 2018 a la compa-

ñía de José María Enríquez 
Negreira, el entonces vice-
presidente del comité de ár-
bitros. La Fiscalía acusó al 
club de presunta corrupción 
deportiva, manejos fraudu-
lentos y falsificación de do-
cumentos mercantiles.

El Barcelona inició su 
propia investigación para 
examinar la gestión de las 
tres directivas distintas que 
desembolsaron los pagos 
durante todos esos años, in-
cluyendo la primera etapa 
de Laporta como presidente 
del club. La investigación fue 
realizada por una firma in-

dependiente. Según el club, 
en la investigación “no se 
han identificado conductas 
con relevancia penal vincu-
ladas con el delito de corrup-
ción deportiva, no hay nin-
gún indicio de afectación al 
‘fair play’ de la competición 
ni se dan criterios para estu-
diar modalidades delictivas 
vinculadas al soborno”.

En cuanto a los servicios 
prestados por la empresa 
de Negreira, añadió que “se 
trata de servicios de aseso-
ramiento deportivo que son 
habituales en el sector del 
deporte profesional”.

La Liga española, el 
Real Madrid y otros clubes 
se han apersonado parti-
cularmente en el proceso 
legal contra el Barcelona. 
Laporta fustigó a Javier 
Tebas, el presidente de la 
Liga, por acusar al equipo 
catalán y también arreme-
tió contra su acérrimo rival 
de la capital española. “Todo 
el mundo sabe que el Real 
Madrid es un club histó-
ricamente y actualmente 
favorecido por los errores 
arbitrales”, indicó Laporta. 
“Se ha considerado el club 
del régimen por su proxi-
midad con el poder político, 
económico y deportivo”.

Real Madrid y Milán, 
a sellar su boleto a 
semifinales

Real Madrid y Milán busca-
rán sellar hoy sus boletos a 
las semifinales de la Liga de 
Campeones de Europa.

A las 13 horas, los me-
rengues, con ventaja de 2-0, 
visitarán al Chelsea. Ese en-
cuentro lo transmitirá TNT 
Sports México. A la misma 
hora, el Napoli de Hirving 
Lozano, abajo 0-1, será anfi-
trión del Milán.

Mañana, Inter (2-0) re-
cibirá al Benfica y Bayern 
Múnich (0-3) al Manches-
ter City. 

AP

MADRID

 Los merengues tienen todo a su favor para avanzar de nuevo en la Champions. Foto @realmadrid

El Napoli de Lozano busca la remontada frente al Milán hoy en la Champions

Kenia barre en el Maratón de Boston, pero no el favorito Kipchoge

Boston.- El campeón vigente 

Evans Chebet repitió victoria 

ayer en el Maratón de Boston 

tras despegar en la punta en las 

cuestas del Heartbreak Hill y así 

malograr el debut de su compa-

triota keniano, Eliud Kipchoge, 

el dueño del récord mundial.

Chebet fijó un tiempo de 2 ho-

ras, 5 minutos y 54 segundos.

Kenia arrasó en ambas ramas. 

Hellen Obiri, dos veces meda-

llista de plata en los 5 mil me-

tros de los Juegos Olímpicos, 

emergió primera de un “sprint” 

en la calle Boylston con un 

tiempo de 2:21:38.

Chebet, el también keniano 

Benson Kipruto (ganador de la 

edición de 2021) y el tanzanio 

Gabriel Geay dejaron atrás a 

Kipchoge en el kilómetro 32 

y corrieron juntos en los últi-

mos cuatro kilómetros. Geay 

entró segundo, rezagado a 10 

segundos del ganador y dos 

segundos sobre Kipruto.

Kipchoge, quien acumula 12 

victorias en las principales ma-

ratones del mundo, llegó sexto.

Kipchoge confiaba en añadir el 

título de Boston a su extraordi-

nario palmarés. El corredor de 

38 años también ha ganado un 

par de medallas olímpicas de 

oro y cuatro de las seis prin-

cipales maratones. Boston es 

la única en la que ha compe-

tido sin salir victorioso. Nunca 

ha participado en la de Nueva 

York. Y logró bajar de las dos 

horas en una exhibición en un 

parque de Viena.

Al correr contra el viento y la 

lluvia que mojó las vías, Kip-

choge se mantuvo con el pelo-

tón de punta desde la largada 

en Hopkinton hasta las cuestas 

conocidas como el Heartbreak 

Hill. Pero para la sorpresa de los 

espectadores que se concentra-

ron para la llegada en la calle 

Boylston para el “sprint” final, no 

asomó entre los tres primeros.

El suizo Marcel Hug ganó la ca-

rrera en silla de ruedas con un 

tiempo récord -su sexta victoria 

en Boston. La estadunidense 

Susannah Scaroni se consagró 

por primera vez en Boston, 

pese a que tuvo que parar al 

comienzo para un ajuste de 

su rueda.

Por primera vez, la carrera in-

cluyó una rama no binaria, a la 

que se registraron 27 atletas.

Una docena de ex campeones 

y participantes procedentes de 

120 países participaron entre 

los 30 mil que salieron a correr 

10 años después del atentado 

con bombas en la meta que 

dejó tres muertos y cientos de 

heridos. La competencia tam-

bién incluyó a 264 integrantes 

de la comunidad “One Fund”, 

los heridos en el atentado, sus 

amigos, familiares y organiza-

ciones caritativas relacionadas 

a su causa.

La ciudad marcó el aniversario 

en una ceremonia realizada el 

sábado.

AP



Desde 2019, cuando Octavio 
“Tavo” Álvarez tomó las rien-
das del pitcheo de los Leones, el 
equipo yucateco avanzó cada 
temporada a la Serie del Rey.

Las estadísticas no siempre 
fueron tan buenas -efectivi-
dad colectiva de 5.14 el año 
pasado, aunque fue la cuarta 
mejor de la liga-, pero con el 
apoyo de la oficina encabezada 
por David Cárdenas Cortés y 
los ajustes hechos por el ex 
lanzador de Grandes Ligas, los 
melenudos contaron con los 
recursos desde la loma para 
ayudar en la conquista de la 
Zona Sur. Cuando está por ini-
ciar la búsqueda de un histó-
rico bicampeonato en la Liga 
Mexicana, las fieras y “Tavo” 
afrontan uno de sus mayores 
retos. La rotación tiene a un es-
telar y as, Henderson Álvarez, 
y posee el talento y experien-
cia para mantenerse entre las 
más sólidas del circuito, pero 
arranca sin un claro número 
dos tras la salida de Elián Le-
yva al beisbol de Taiwán y la 
baja de Aaron Wilkerson. 

Los campeones necesitan 
que Onelki García, quien ya 
dejó atrás una lesión y por 
primera vez comenzará una 
campaña activo con los ru-
gidores, se acerque al nivel 
que lo llevó a Ligas Mayo-
res y al beisbol de Japón (13-
9, 2.99 con el Chunichi en 
2018). También será funda-
mental un resurgimiento de 
Jake Thompson y Yoanner 

Negrín. Thompson se vio 
por momentos como un as 
en 2021, en especial en los 
playoffs, pero viene de una 
temporada con 5-4 y 6.93. 
En dos salidas seguidas esta 
pretemporada toleró en total 
ocho registros. Negrín tuvo 
efectividad de 6.78 en 2022, 
aunque en el Pacífico lanzó 
de manera aceptable con el 
campeón Los Mochis (4.17 en 
12 aperturas). “El Chile” Cor-
tés dijo que están decididos a 
traer un refuerzo de primera 
en lugar de Wilkerson.

“Se nos fue Elián Leyva, 
pero no hay problema. Te-
nemos pitcheo, tenemos ba-
teo, tenemos todo para se-
guir bien”, afirmó el zurdo 
García. “Los Leones son un 
tremendo equipo y sabe-
mos salir adelante de todo 
tipo de situaciones”.

La prevención de carre-
ras es uno de los aspectos 
que hacen de los rugidores 
un conjunto tan fuerte. El 
año pasado permitieron la 
quinta menor cifra de ano-
taciones en la LMB (457); en 
2021 fueron los número uno 
(250) y en 2019 ocuparon la 
segunda posición con 578.

El objetivo de los serpenti-
neros selváticos en la campaña 
que está por comenzar es es-
tar al nivel de hace dos años, 
cuando fueron sublíderes de 
porcentaje de carreras limpias 
admitidas (3.69) y líderes de 
WHIP (1.28). Hay con qué por 
lo menos acercarse a eso.

Contrario a la rotación, en 
el bulpén hay varias certe-
zas. Un variado arsenal para 

buscar constantemente due-
los favorables contra el rival. 
Tres zurdos duros y varios 
brazos que alguna vez han 
sido cerradores o pueden des-
empeñar esa función.

La profundidad es el sello 
del cuerpo de bomberos.

“El bulpén se ve muy 
bueno”, señaló Tovalín, 
quien ganó ocho juegos en 
2022 como preparador. “Lle-
garon Michael Feliz, Agui-

lar (Miguel), Stiff Rodríguez; 
regresa Dalton (Rodríguez), 
ahí están Chávez (Manuel) 
y Prado (Christian), muchos 
que el año pasado nos ayu-
daron a levantar la copa”.

También hay jóvenes 
que pueden contribuir este 
año, entre ellos el yuca-
teco Saúl Vázquez (aún no 
acepta carrera en la Copa 
Maya), Javier Medina y 
Anhuár y Alonso García.

Variado y profundo bulpén debe ser 
una fortaleza para los Leones
La rotación cuenta con experiencia y calidad, pero hay dudas por despejar

La tercera mejor defensiva 
de la Liga Mexicana el año 
pasado agregó a un Guante 
de Oro en Grandes Ligas, 
que en 2015 fue considerado 
el torpedero fildeador nú-
mero uno de la Liga Ame-
ricana en la encuesta de las 

mejores herramientas de 
“Baseball America”.

La adquisición del ve-
nezolano Alcides Escobar 
puede catapultar a los Leo-
nes (.982), que en 2022 sólo 
estuvieron detrás de los Dia-
blos (.983) y Tijuana (.982), 
a la cima en cuanto a de-
fensa, como ocurrió en 2017, 
cuando terminaron con .982.

El jardín de las fieras con-

formado por José Martínez, 
Norberto Obeso y Yadir 
Drake podría ser uno de los 
más sólidos en el circuito de 
nuevo, en palabras del nuevo 
couch de “outfield”, Gerardo 
“Polvorita” Sánchez, que des-
tacó que esos elementos cons-
tantemente están bien posi-
cionados para hacer jugadas. 
El cuadro se mantendrá bien 
cubierto; Alcides tendrá a su 

derecha al confiable y versátil 
Christian Adames, mientras 
que en el resto del “infield” 
estarán el seguro Walter Iba-
rra y Art Charles, atlético y 
bueno con el guante.

Detrás del plato, Sebas-
tián Valle es una garantía. 
El año pasado, estableció el 
récord de la liga de parti-
dos consecutivos sin error 
para un cátcher.

▲ En su aniversario 69, los Leones se enfrentaron anoche a 
los Piratas, en su último juego de preparación, en el Kukulcán. 
Abrió Henderson Álvarez, quien lanzará en el duelo inaugural 
en Mérida y tiró tres entradas (C). Le siguió Yoanner Negrín, el 
abridor para el tercer choque en León. Foto Leones de Yucatán

Alcides Escobar, Guante de Oro en las Mayores, refuerza a una defensiva de élite

Onelki García, a 
continuar con el 
resurgimiento en su 

carrera

Los últimos siete meses fue-

ron algo extraordinario para 

Onelki García.

Primero, el campeonato obte-

nido con los Leones en la Liga 

Mexicana de Beisbol. Luego, 

la oportunidad de representar 

a Cuba en el Clásico Mundial 

y ayudar a la selección de su 

país como relevista a alcan-

zar la semifinales, donde se 

enfrentaron en Miami a un 

equipo de ensueño de Esta-

dos Unidos. Ahora, el zurdo 

de Guantánamo puede con-

vertirse en una pieza clave 

de las fieras como uno de sus 

principales abridores.

“Ha sido una experiencia 

grande, una experiencia 

muy buena porque vengo de 

una operación y pasé mo-

mentos difíciles”, expresó el 

antillano a La Jornada Maya. 

“Gracias a Dios se dieron 

esos buenos resultados, yo 

no esperaba todavía eso de 

mí. Que me hayan convo-

cado a un Clásico Mundial y 

quedar campeón con Yuca-

tán fue algo tremendo”.

Destacada jornada 
ofensiva de Escobar 
y Jaime en Carrillo 

Puerto

En el partido del domingo 

en Carrillo Puerto, los batea-

dores que ocuparon el se-

gundo puesto en el “lineup” 

de las fieras se fueron en 

total de 5-5. Alcides Esco-

bar bateó tres hits y Marco 

Jaime, quien lo remplazó 

como torpedero, otros dos.

Los Bravos apuntalan 
su pitcheo con el zurdo 

Kinley y Reyes

Los Bravos de León, que la 

temporada anterior acep-

taron la mayor cantidad 

de carreras en el circuito 

(766), anunciaron como re-

fuerzos para su pitcheo al 

zurdo Jeff Kinley y a Arturo 

Reyes, quien tiene expe-

riencia en sucursales de la 

Gran Carpa.
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G7 mantendrá un precio máximo de 
60 dólares por barril de petróleo ruso

El Grupo de los Siete (G7) 
y Australia mantendrán el 
precio máximo del petróleo 
ruso transportado por vía 
marítima en 60 dólares por 
barril, según un funciona-
rio de la coalición, a pesar 
del alza del crudo y de las 
presiones de algunos países 
para reducirlo y restringir 
los ingresos de Moscú.

La coalición tomó la de-
cisión de mantener el tope 
en las últimas semanas 
tras una revisión del pre-
cio de 60 dólares, fijado en 
diciembre con el objetivo 
de reducir la capacidad de 
Moscú para financiar su 
guerra en Ucrania, dijo el 
funcionario bajo condición 
de anonimato.

La información se conoce 
cuatro semanas después de 
subidas en los precios de re-
ferencia del petróleo, ayu-
dados por un recorte de la 
producción anunciado por 
la OPEP+, que agrupa a la 
Organización de Países Ex-
portadores de Petróleo y sus 
aliados, liderados por Rusia, 
así como por una recupera-
ción del consumo chino.

El mercado se consoli-
daba el lunes con el Brent 

y los futuros del crudo esta-
dunidense sobre 80 dólares 
por barril.

El crudo ruso se ha es-
tado vendiendo con un 

descuento de unos 30 dóla-
res respecto a Brent, según 
el funcionario.

Los funcionarios de la coa-
lición llegaron a la conclu-

sión de que el tope de precios 
estaba funcionando tanto 
para limitar los ingresos ru-
sos como para mantener la 
estabilidad del mercado de la 

energía, pero dijeron que se-
guirían coordinándose para 
garantizar un control y una 
aplicación eficaces, añadió 
el funcionario.

REUTERS

WASHINGTON

 Los funcionarios de la coalición llegaron a la conclusión de que el tope de precios estaba funcionando tanto para limitar los ingresos 
rusos -en el marco de la invasión en Ucrania- como para mantener la estabilidad del mercado de la energía. Foto Reuters

La medida se toma a pesar de las presiones para restringir los ingresos de Moscú

Dólar, en riesgo por sanciones económicas contra Rusia

Las sanciones económicas 
impuestas por Estados Uni-
dos, en particular a Rusia, 
suponen un “riesgo” para la 
hegemonía del dólar, ya que 
los países afectados buscan 
alternativas de moneda de 
uso global aunque “difícil-
mente las consigan”, declaró 
el domingo la secretaria del 
Tesoro, Janet Yellen.

“Hay un riesgo, cuando 
usamos sanciones finan-
cieras que están ligadas al 

papel del dólar (…), de que 
a largo plazo se socave la 
hegemonía del dólar”, admi-
tió Yellen en una entrevista 
para la cadena CNN.

En febrero pasado, tras 
cumplirse un año de la inva-
sión rusa a Ucrania, Wash-
ington reforzó sus sanciones 
a Rusia mediante alzas a los 
aranceles a sectores claves, 
como el de metales y mine-
ría, así como sanciones eco-
nómicas a 22 personas y 83 
firmas financieras.

Dichas acciones, en coor-
dinación con los aliados y 
los socios del G7, aíslan aún 

más a Rusia de la economía 
internacional y dificultan su 
capacidad para obtener capi-
tal, materiales, tecnología y 
el apoyo que sostiene su gue-
rra contra Ucrania, la cual ha 
matado a miles de personas 
y desplazado a millones.

Este tipo de decisiones, 
explicó Yellen, genera que 
gobiernos como China, Ru-
sia e Irán, los cuales han 
sido objeto de sanciones, 
busquen una alternativa 
para no usar el dólar como 
moneda de intercambio co-
mercial; no obstante, las ra-
zones por las que el billete 

estadunidense se usa como 
moneda global dificulta a 
otros países encontrar una 
alternativa del mismo nivel.

“Tenemos mercados de 
capitales sólidos y un estado 
de derecho esenciales en una 
moneda que se usa global-
mente para transacciones. 
Y no vemos que algún otro 
país tenga una infraestruc-
tura institucional que per-
mita que su moneda sirva al 
mundo como ésta”, destacó.

La sanciones económicas 
son “una herramienta extre-
madamente importante”, que 
también emplean los países 

aliados contra Rusia desde su 
invasión de la vecina Ucra-
nia, en febrero de 2022.

Por otra parte, responder 
a la prensa sobre la posibi-
lidad de utilizar los fondos 
congelados del Banco Cen-
tral ruso para reconstruir 
Ucrania, Yellen estimó que 
“Rusia debería pagar por el 
daño que le ha causado a 
Ucrania”; sin embargo, “exis-
ten restricciones legales so-
bre lo que se puede hacer 
con los activos rusos conge-
lados. Estamos discutiendo 
con nuestros socios sobre lo 
que es viable”, agregó.

AFP

WASHINGTON



Después de una conferen-
cia presidencial en la que 
el tema central fue el in-
forme estadunidense sobre 
el Cártel de Sinaloa y su pa-
pel fundamental en la dis-
tribución del fentanilo, el 
embajador de Estados Uni-
dos en México, Ken Salazar 
acudió a Palacio Nacional 
para sostener un encuentro 
de poco más de una hora 

con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

En la conferencia, López 
Obrador expresó en duros 
términos su inconformi-
dad sobre la actuación de 
la Agencia Antidrogas de 
Estados Unidos. (DEA por 
sus siglas en inglés a la que 
calificó de una “intromi-
sión abusiva y prepotente”, 
pues México desconocía el 
espionaje realizado a la or-
ganización criminal.

Salazar no hizo declara-
ción alguna al término del 
encuentro.

Al comenzar el análisis so-
bre la constitucionalidad 
del paso de la Guardia Na-
cional (GN) a la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Se-
dena), solo dos de los once 
ministros de la Suprema 
Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN) se han mani-
festado a favor de avalar 
esta medida, vigente desde 
septiembre de 2022.

El ministro ponente, 
Juan Luis González Alcán-
tara Carrancá, expuso su 
proyecto, que se funda-
menta en la definición que 
se hizo en el artículo 21 de 
la Constitución, como una 
corporación civil que esta-
ría bajo el control de la Se-
cretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana (SSPC).

Explicó que incluso, du-
rante el debate en el Poder 
Legislativo, se planteó in-
corporar a los elementos de 
la GN al fuero militar, algo 
que fue expresamente re-
chazado por la mayoría.

Con base en estos, Gon-
zález expuso el “parámetro 
de constitucionalidad”, es 
decir, el conjunto de argu-
mentos históricos y jurídi-
cos en que basa su proyecto, 

y que parte de las prime-
ras menciones a la GN en la 
Constitución de 1824.

Esta propuesta de “pa-
rámetro de constitucio-
nalidad” fue aprobada 
por nueve votos, solo en 
contra se expresaron los 
ministros Yasmín Esquivel 
Mossa y Arturo Zaldívar 
Lelo de Larrea.

Este último señaló que 
no era lógico recurrir a an-
tecedentes de 1824, pues la 
GN que se mencionó en esa 
primera Constitución no 
tiene nada que ver con la 
actual, pues aquella era de-
finida como una milicia de 
ciudadanos y la actual es 
una corporación profesio-
nal de seguridad pública.

Además, señaló que in-
cluso la Corte Interameri-
cana de Derechos Huma-
nos ha definido que lo que 
define a una corporación 
policial como militar no es 
la participación del Ejército 
o la Armada en su organi-
zación, sino la definición 
de sus objetivos legales.

Zaldívar hizo alusión 
al caso de Genaro García 
Luna, ex secretario de 
seguridad de Felipe Cal-
derón, que creó la Policía 
Federal netamente civil, y 
esto no fue ninguna ga-
rantía de su efectividad.

Embajador Ken Salazar se 
reúne con López Obrador 
en el Palacio Nacional

Dos ministros avalaron el 
paso de GN a la Sedena
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La DEA se infiltró sin 
autorización al Cártel 

de Sinaloa, acusa AMLO
JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador ex-
presó su inconformidad 
ante la injerencia inde-
bida del gobierno esta-
dunidense a través de la 
Agencia Antidrogas de 
Estados Unidos (DEA, por 
sus siglas en inglés) rela-
cionada con el espionaje 
que realizó en torno al 
Cártel de Sinaloa y con la 
estrategia “vulgar” de fil-
trar información al Was-

hignton Post de un in-
forme del Departamento 
de Estado sobre presun-
tas diferencias entre las 
secretarías de la Defensa 
Nacional y Marina.

Aunque consideró que 
estas acciones constitu-
yeron una “intromisión 
abusiva” y de prepotencia 
de la DEA que no debe 
aceptarse de ninguna ma-
nera, subrayó que México 
mantendrá la cooperación 
con Estados Unidos pero 
siempre y cuando no im-

plique sometimiento. Sin 
embargo, en conferencia 
de prensa, sostuvo que no 
habrá una protesta formal 
ante el gobierno de Esta-
dos Unidos por estas inde-
bidas actitudes. Reiteró su 
recelo ante el desempeño 
de las agencias estaduni-
denses recordando epi-
sodios recientes: “¿Cómo 
vamos a aceptar las mis-
mas reglas y condiciones 
después de lo de Genaro 
García Luna? ¿Qué no lo 
premiaron allá? Estaban 
contentísimos con él y mi-
ren lo que resultó”.

Ante la postura de Es-
tados Unidos relacionada 
con la creciente presencia 
del Cártel de Sinaloa en 
la distribución de fenta-
nilo en ese país y en el 
mundo, López Obrador 
ratificó la disposición de 
su gobierno a colaborar 
con ese país a combatir 
el grave problema de dis-
tribución de esta droga 
tan letal. Por humanismo, 
México mantendrá la 
cooperación para abatir 
la distribución de esta 

droga que, no sólo llega 
por nuestro país, también 
llega directamente a ese 
país o vía Canadá.

Sin embargo lanzó una 
aclaración fundamental 
sobre las prioridades mexi-
canas: “tenemos que garan-
tizar primero la seguridad 
pública en nuestro país, que-
remos que en México lo que 
queremos que nadie pierda 
la vida, no haya secuestros, 
extorsiones, feminicidios, 
esa es nuestra responsabi-
lidad fundamental y en el 
segundo plano, cooperar 
con el gobierno de Estados 
Unidos para que podamos, 
como buenos vecinos en-
frentar el grave problema 
del consumo de droga en Es-
tados Unidos, en particular 
atender problema del con-
sumo de fentanilo”

Aunque reconoció la 
peligrosidad que tiene 
el Cártel de Sinaloa en la 
distribución del fentanilo, 
mencionó también a Cartel 
Jalisco Nueva Generación 
pero además, soltó, ¿no hay 
cárteles que la distribuyan 
en Estados Unidos?

▲ “¿Cómo vamos a aceptar las mismas reglas y condiciones después de lo de Genaro García Luna? 
¿Qué no lo premiaron allá? Estaban contentísimos con él y miren lo que resultó”. Foto Reuters
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Una adolescente embara-
zada y un hombre de 54 años 
murieron luego de que el ve-
hículo en que viajaban fue 
baleado presuntamente por 
personal de la Guardia Nacio-
nal, cuando circulaba sobre 
el Libramiento Mex II que va 
de la Carretera Nacional al 
Puente Internacional III, en 
Nuevo Laredo, Tamaulipas.

Otras tres personas, una 
de ellas un joven de 25 años, 
que se debate entre la vida y 
la muerte, permanecen hos-
pitalizadas, tras una nueva 
agresión a balazos y sin 
motivo supuestamente por 
parte de elementos federa-
les contra civiles.

Miriam Mariana Flores 
Pizano, de 15 años, quien 
tenía un embarazo de ocho 
meses, y su bebé murieron 
durante una cesárea la ma-
drugada de este día, por las 
heridas de bala que recibió 
en el altercado.

Otra de las víctimas es Je-
sús Felipe García García, de 
54 años, recibió dos balazos, 
uno en la cadera derecha y 
otro en el muslo derecho; al 
ingresar al Hospital General 
presentaba shock hipovolé-
mico y murió en el área de 

urgencia. Cabe destacar que 
todas las víctimas recibieron 
los balazos por la espalda, 
porque el personal de la 
Guardia Nacional presunta-
mente disparó sus armas sin 
motivo alguno, cuando iba 
atrás de la familia, despla-
zándose de sur a norte sobre 
el Libramiento Mex II.

Debatiéndose entre la 
vida y la muerte se encuen-
tra Luis N, de 25 años, el cual 

presenta un balazo en la es-
palda con salida en el tórax, 
lesionando un pulmón, ade-
más de otros impactos y su 
estado es de gravedad.

En el mismo hospital están 
internados, Verónica N, de 24 
años, y el adolescente Edwin 
N, de 14 años, quienes presen-
tan varios impactos de bala y 
heridas por esquirlas.

El ataque directo en contra 
de la familia, perpetrado su-

puestamente por elementos 
de la Guardia Nacional, ocu-
rrió en el kilómetro 8 del Li-
bramiento Mex II, la mañana 
del domingo, cuando viajaban 
en una camioneta Chevrolet 
Suburban color guinda, mo-
delo 2001, placas de Texas.

Automovilistas que pa-
saban por el lugar fueron 
quienes dieron aviso al 911, 
acudiendo elementos de la 
Cruz Roja Mexicana y de Pro-

tección Civil, que auxiliaron 
a los heridos, llevándolos al 
Hospital General, ya que el 
personal de la Guardia Nacio-
nal no reportó lo sucedido.

Alejandra, hermana de 
Miriam, narró cómo su con-
sanguínea le habló por te-
léfono esta mañana para 
decirle que elementos de la 
Guardia Nacional les estaban 
disparando en el Mex II.

La jovencita, que estaba 
embarazada y presenta varias 
heridas de bala y por esquir-
las en piernas y glúteos, le dijo 
a su hermana que la Guardia 
Nacional les disparó sin mo-
tivo alguno, cuando circulaba 
por el Mex II, después de ha-
berse incorporado desde la 
Carretera Nacional.

“Mi hermana me dijo por 
teléfono que les estuvieron 
disparando hasta el kilóme-
tro 8 y que ahí los rodearon 
como si fueran delincuentes, 
cuando sólo iban a su casa”, 
señaló Alejandra.

Los heridos, en el Hospital, 
dijeron a sus familiares que 
los elementos de la GN les 
robaron teléfonos celulares 
y pertenencias.Elementos de 
la GN y de la Secretaría de 
la Defensa Nacional amena-
zaron e intimidaron a perio-
distas que acudieron al lugar 
del ataque, para impedir que 
tomaran fotografías o videos.

Ceci Patricia Flores Ar-
menta, líder del colectivo 
Madre Buscadoras de So-
nora, fue localizada sana y 
salva este lunes, informó 
durante su conferencia ma-
tutina el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Aunque el mandatario 
evitó ofrecer mayores de-
talles, el gobernador de Si-
naloa, Rubén Rocha Moya, 
señaló a través de su cuenta 
en Twitter que el vehículo 
en el que se desplazaba la 
mujer “sufrió una falla me-

cánica” mientras transitaba 
por un lugar “sin señal para 
utilizar teléfonos celulares”.

Había sido vista en una 
patrulla de Ahome

Este mismo lunes, el grupo 
había reportado la desapari-
ción de su fundadora, quien 
es considerada por la BBC de 
Londres como una de las 100 
mujeres más influyentes del 
mundo en 2022.

De acuerdo con la ficha 
de búsqueda publicada en 
la cuenta de Twitter @Ce-
ciPatriciaF a primera hora 
de hoy, a la activista, quien 
lleva más de ocho años bus-

cando a sus hijos, se le vio 
por última vez en una pa-
trulla de policía en el muni-
cipio de Ahome, en el estado 
de Sinaloa, durante una jor-
nada de búsqueda.

Más temprano, el Presi-
dente informó que el subse-
cretario de Gobernación, Ale-
jandro Encinas, estaba aten-
diendo el tema: “Al parecer, 
ella tomó la decisión de ir a 
otro sitio, a otro lugar, y se re-
portó su desaparición”, señaló. 

¿A quién busca 
Ceci Flores?

Ceci Flores es madre soltera 
de seis hijos y ha vivido la 

desaparición de tres de ellos.
El primero, Alejandro, de 21 
años de edad, desapareció el 
30 de octubre 2015, secues-
trado en la comunidad de 
Juan José Ríos, de camino a 
Los Mochis en Sinaloa.

Los otros dos, Marco An-
tonio, de 32 años, y Jesús 
Adrián, de 15, fueron víc-
timas de secuestro por un 
cártel en Bahía de Kino, Her-
mosillo, en 2019.

Al menor lo liberaron, 
pero el mayor continúa des-
aparecido, por lo que la líder 
del colectivo de Madres Bus-
cadoras divide su esfuerzo 
entre Sonora y Sinaloa para 
buscar a sus dos hijos.

Pide clemencia

El año pasado, Flores Ar-
menta figuró en la lista de 
las 100 mujeres más influ-
yentes en el mundo que pu-
blica la BBC de Londres.

En sus últimas aparicio-
nes públicas, la mujer había 
solicitado a los líderes de gru-
pos criminales que operan en 
Sonora y Sinaloa clemencia 
para poder regresar al no-
roeste de México y que le per-
mitieran buscar a sus hijos. 

La activista y su familia 
está acogida al Mecanismo 
de Protección para Perso-
nas Defensoras de Derechos 
Humanos y Periodistas.

Localizan con vida a Ceci Flores, líder de Madres Buscadoras

EFE

HERMOSILLO

Tras disparos de la GN en Tamaulipas, 
muere joven embarazada y un hombre 
CARLOS FIGUEROA

NUEVO LAREDO

▲ Familiares declararon que los elementos de la GN robaron teléfonos celulares y pertenen-
cias a los heridos; asimismo amenazaron e intimidaron a periodistas. Foto Víctor Camacho
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Convoca AMLO a 10 mil especialistas 
jubilados del IMSS para plan de salud

Como lo adelantó el sábado 
desde Juchitán, Oaxaca, este 
lunes el presidente Andrés 
Manuel López Obrador con-
vocó a los 10 mil médicos 
especialistas jubilados del 
Instituto Mexicano del Se-
guro Social (IMSS) a sumarse 
al proyecto de su gobierno 
para llevar atención de sa-
lud a todo el país y contar 
con un sistema en el ramo 
“mejor” que el de Dina-
marca. Asimismo, informó 
que ya se cuenta con todos 
los medicamentos necesa-
rios para este y el próximo 
año y se ahorraron 48 mil 
millones de pesos.

En la mañanera de este 
lunes, el mandatario apuntó 
que si los especialistas ju-
bilados atienden la convo-
catoria para contratarse 
por cinco años con el IMSS-
Bienestar, se podrá solu-
cionar el actual déficit que 
tiene México de esos profe-
sionales, y justo en un lustro 
comenzará a tenerse nue-
vos especialistas pues se han 
abierto 50 nuevas escuelas 
de formación de profesiona-
les de salud, además que se 
ha duplicado el número de 
becas para la formación de 
especialistas.

Remarcó que la idea de 
sumar a los jubilados es del 
titular del IMSS, Zoé Ro-
bledo. “Con eso creo que va-
mos a poder salir adelante 
y vamos a cumplir con el 
compromiso de que este año 

tengamos un sistema de sa-
lud de primera, mejor que el 
de Dinamarca”.

Indicó que hay 10 mil es-
pecialistas jubilados del IMSS 
entre 55 y 65 años de edad. 
“Los convoco para que traba-
jen en el IMSS Bienestar, se 
les mantiene su jubilación, 
su pago, y se les contrata, se 
les garantizan un contrato 
de cinco años como especia-
listas y se les paga por eso. A 
ver cuántos podrían ayudar-
nos, van a ganar lo que gana 
un especialista actual en el 
Seguro Social, y van a seguir 
recibiendo su pensión y nos 
van a ayudar”.

López Obrador dijo que 
el llamado también está 
abierto a médicos jubilados 
de otros sistemas, como el 

ISSSTE. “Así estamos pen-
sando resolver lo de salud, 
este año”. El objetivo, ase-
veró, es contar con estos 
profesionales para que la 
atención se brinde en todo 
el país todos los días del año 
y en cualquier turno.

“Es todo un desafío, por-
que se puede tener el hospital 
bien equipado, con medicina, 
¿y los médicos, y los espe-
cialistas? ¿O vamos a tener 
nada más atención médica de 
lunes a viernes y no se van 
a poder enfermar los mexi-
canos ni sábado ni domingo 
por decreto, ni días festivos’ 
¿O un turno nada más?”.
Además, informó que se está 
dando la base a los 125 mil 
trabajadores del sector que 
tenían contratos eventuales.

El titular del Ejecutivo 
federal remarcó que pese a 
la oposición y campañas en 
contra, su administración 
ya compró todos los medi-
camentos necesarios para el 
país para 2023 y 2024.

“Pero no sólo eso, puedo 
probar que nos ahorramos 
48 mil millones de pesos, 
o sea con el mismo presu-
puesto que ellos (los ante-
riores gobiernos) manejaban 
podemos entregar de ma-
nera gratuita todos los me-
dicamentos a los mexicanos, 
porque cortamos de tajo con 
la corrupción”.

Apuntó que en pasadas 
administraciones sólo diez 
empresas –que ni siquiera 
eran laboratorios— distri-
buían la mayoría de fárma-

cos con un monto de 100 
mil millones de pesos, de los 
cuales 50 mil millones se los 
llevaba una sola compañía, 
“la favorita”.

“Y ahí estaban los polí-
ticos corruptos, bueno, mi 
paisano Roberto Madrazo, 
vinculado con (Carlos) Lo-
ret de Mola, tenían con-
tratos con gobernadores 
para venderles medicina y 
así muchos, no crean que 
es el único caso. Y cuando 
decidimos acabar con esos 
monopolios se desató una 
campaña feroz en los me-
dios de información, lamen-
tablemente utilizaban a los 
niños que tenían cáncer 
esgrimiendo que no tenían 
sus medicamentos, porque 
no querían dejar de robar, 
hablando en plata”.

El tabasqueño planteó 
que se enfrentó esa estrate-
gia y se logró inclusive abrir 
la compra de fármacos al 
exterior, pues antes estaba 
prohibido por ley poder 
adquirir estos productos a 
empresas extranjeras. “No lo 
permitían, tenían leyes para 
que no se pudiera comprar 
medicamentos ni en India, 
Francia, ni en Estados Uni-
dos, ni en ningún lugar, ellos 
tenían el monopolio, el con-
trol absoluto”.

El Presidente agregó que 
en el proyecto para llevar 
salud a todo el país, tam-
bién se ha trabajado en la 
rehabilitación de hospitales 
o terminando obras incon-
clusas, además que se les 
está equipando con lo nece-
sario para brindar atención 
de calidad.

EMIR OLIVARES  

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

 La idea de sumar a jubilados es del titular del IMSS, Zoé Robledo, “con eso (...) vamos a cumplir con 
el compromiso de que este año tengamos un sistema de salud de primera”, dijo el Presidente. Foto IMSS

Se les mantendrá la jubilación, además de garantizarles un contrato de cinco años

Acusan de homicidio doloso a delegado del INM en Chihuahua

El contralmirante Salvador 
González Guerrero, titular 
de la Oficina del Instituto 
Nacional de Migración 

(INM) en el estado de Chi-
huahua, fue acusado de los 
delitos de homicidio doloso, 
lesiones dolosas y ejercicio 
indebido del servicio pú-
blico este lunes en el Centro 
de Justicia Penal Federal de 
Chihuahua con residencia 
en Ciudad Juárez.

Un juez de control federal 
determinó legal su detención 
y le impuso la medida cautelar 
de prisión preventiva, por lo 
que, desde este lunes González 
Guerrero, quedó recluido en el 
Centro Estatal de Reinserción 
Social (Cereso) número 3 de la 
ciudad fronteriza.

El contralmirante tam-
bién dejó de estar al frente 
de la oficina de represen-
tación del INM en Chihua-
hua, y en su relevo fue 
designado un encargado 
de despacho, Andrés Que-
vedo, quien es una persona 
con experiencia en el sec-

tor, pues ha estado a cargo 
del programa Paisano, “le 
deseamos lo mejor en este 
momento tan difícil”, dio a 
conocer este lunes el dele-
gado de programas federa-
les y representante de la Se-
cretaría de Bienestar, Juan 
Carlos Loera de la Rosa.

JESÚS ESTRADA 

CORRESPONSAL

CHIHUAHUA
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La ONU reporta más de 180 muertos y 
mil 800 heridos por violencia en Sudán

El enviado de la ONU a Su-
dán informó el lunes que 
más de 180 personas han 
muerto en los combates en-
tre fuerzas leales a los dos 
máximos generales del país.

Volker Perthes dijo que 
más de mil 800 personas 
han sido heridas en la vio-
lencia que estalló la madru-
gada del sábado.

Las fuerzas armadas su-
danesas y un grupo para-
militar conocido como las 
Fuerzas de Apoyo Rápido 
han estado combatiendo 
con armas pesadas e incluso 
con aviones en la capital 
Jartum y otras localidades. 
Hay civiles que se han visto 
atrapados en el fuego cru-
zado y muchos han optado 
por no salir de sus casas.

Las milicias rivales han 
estado luchando con ame-

tralladoras largas, tanques y 
artillería. Aviones de com-
bate sobrevolaban la zona y 
los disparos de baterías anti-

aéreas iluminaban el cielo al 
caer la noche.

Hay gran cantidad de ca-
dáveres en las calles en Jar-

tum a los que nadie puede lle-
gar debido a la violencia, dijo 
Atiya Abdalla Atiya, secreta-
rio del Sindicato de Médicos 

de Sudán, que lleva la cuenta 
de las bajas. No ha habido un 
parte oficial sobre la cantidad 
de combatientes caídos.

El repentino estallido de 
violencia entre los dos máxi-
mos generales del país, cada 
uno respaldado por decenas 
de miles de combatientes, 
dejó a millones de personas 
atrapadas en sus viviendas 
o donde pudieran conseguir 
refugio, pese a que empe-
zaban a escasear los sumi-
nistros en muchas zonas. 
Diplomáticos de cuatro con-
tinentes intentaban lograr 
una tregua, y el Consejo de 
Seguridad de las Naciones 
Unidas se reunirá próxima-
mente para discutir la crisis.

“Hay disparos de ametra-
lladoras y de artillería por 
doquier”, expresó Awadeya 
Mahmoud Koko, líder de un 
sindicato de vendedores de 
té y otros tipos de comida, 
desde su vivienda en un dis-
trito en el sur de Jartum.

AP

JARTUM

 Hay civiles que se han visto atrapados en el fuego cruzado y muchos han optado por 
no salir de sus casas; también hay gran cantidad de cadáveres en las calles en Jartum 
a los que nadie puede llegar debido a la violencia. Foto Reuters

“Hay disparos de ametralladoras y de artillería por doquier”: líder sindical de vendedores

Dos generales sudaneses se disputan el poder en su país

El primero representa el 
poder militar en Sudán 
mientras el segundo lidera 
un grupo de milicias que se 
formó en Darfur. Amigos de 
antaño, los generales Abdel 
Fatah al Burhan y Mohamed 
Hamdan Daglo se enfrentan 
ahora por el control del país.

Al Burhan es el dirigente 
de facto de Sudán desde el 
golpe de Estado de octubre 
de 2021. Nacido en Gandatu, 
un pueblo situado en el norte 
de Jartum, el general de 62 
años se alzó como una de las 
pocas figuras que generaba 
consenso para liderar el país.

Excomandante del ejér-
cito durante el mandato 
del derrocado dictador 
Omar al Bashir, Al Burhan 
pensaba contar con la leal-
tad de su segundo, el ge-
neral Mohamed Hamdan 

Daglo, conocido también 
como Hemedti.

Ambos protagonizaron el 
golpe que puso fin a la tran-
sición de Sudán hacia un 
gobierno civil. Pero los dos 
bandos libran actualmente 
encarnizados combates que 
ya dejaron más de 100 ci-
viles muertos y se acusan 
mutuamente de la violencia.

Al Burhan es acusado 
por sus adversarios de ser 
un caballo de troya de los 
islamistas y caciques de la 
época de al Bashir, que go-
bernó el país con mano de 
hierro durante 30 años.

Tras la caída de Bashir 
en 2019, al Burhan dirigió 
el Consejo Soberano junto a 
los partidos políticos civiles 
para encaminar el país ha-
cia la democracia.

Pero antes del golpe, el 
general, que pasó por las 
academias militares de Su-
dán, Egipto y Jordania, de-
tuvo a casi todos los minis-

tros y responsables civiles.
Sus hombres lo describen 

como “un comandante que 
sabe liderar sus tropas”, se-
gún aseguró un oficial a Afp 
en el momento del golpe.

El general, padre de tres 
hijos, coordinó el envío de 
tropas sudaneses a Yemen, 
según los medios locales. 
También impulsó la norma-
lización de las relaciones con 
Israel y mantiene buenos vín-
culos con el vecino Egipto.

De Darfur a Jartum 

En el golfo sin embargo, mu-
chos observadores apuntan 
a que Daglo, su ahora ene-
migo, logró imponerse mejor.

Nacido en 1975 en una 
tribu árabe en la frontera 
con Chad, Daglo logró crear 
aliados en Emiratos Árabes 
Unidos y Arabia Saudita 
tras enviar sus hombres a 
combatir en Libia o en el 
seno de la coalición militar 

liderada por Riad en Yemen.
Actualmente cuenta con 

una ventaja de peso. Sus 
Fuerzas de Apoyo Rápido 
(RSF, por sus siglas en in-
glés) creadas en 2013 e in-
tegradas al ejército regular, 
controlan numerosas mi-
nas de oro, recuerda el Eu-
ropean Council on Foreign 
Relations. Y Estados Unidos 
asegura que cuentan con el 
apoyo de los paramilitares 
rusos del grupo Wagner.

Pero tras numerosas ba-
tallas, incursiones y otras 
atrocidades que le valie-
ron al dictador al Bashir 
acusaciones de crímenes 
de guerra, el general logró 
hacerse un hueco en la 
cima del poder.

Daglo dirigió las milicias 
Janjawid a las que al Bashir 
ordenó aplicar la política de 
tierra quemada contra las 
minorías étnicas no árabes 
en Darfur en 2003.

En la época, “la élite de 

Jartum lo veía como un 
delincuente analfabeto y 
advenedizo al que arma-
ron sólo para que hiciera 
el trabajo sucio de la gue-
rra de Darfur”, declaró a 
Afp Alan Bosweel, inves-
tigador del International 
Crisis Group.

Cientos de miles de 
muertos después, Hemedti 
logró ampliar su esfera de 
influencia desde esta re-
gión, donde aún tiene sus 
cuarteles, hasta Jartum. Sus 
hombres, integrados en las 
RSF, intentan ahora arreba-
tar el poder al ejército.

Pero durante el golpe de 
2021, Daglo ofreció su ayuda 
a al-Burhan. El hombre ase-
gura ahora que ha cambiado 
y se alinea con los civiles 
para denunciar al ejército.

Desde hace meses, usa las 
redes sociales para dirigirse a 
los más jóvenes, en un país en 
el que dos tercios de la pobla-
ción tiene menos de 30 años.

AFP

JARTUM
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Once personas murieron por 
insolación en India durante 
una ceremonia patrocinada 
por el gobierno en el que 
alrededor de un millón de 

espectadores esperaron por 
horas bajo el sol, anunciaron 
el lunes las autoridades.

El acto que se celebró 
al aire libre tuvo lugar el 
domingo cerca de Bombay 
(oeste), con temperaturas 
cercanas a los 38 grados 
centígrados y altos niveles 

de humedad, según me-
dios locales.

Varios miembros del go-
bierno asistieron a la cere-
monia, incluyendo el minis-
tro del Interior Amit Shah, 
que agradeció a la multitud 
por esperar tanto tiempo 
bajo el sol.

La oficina del jefe de go-
bierno del estado de Maharas-
tra, Eknath Shinde, dijo que se 
trata de un “triste incidente” 
y prometió indemnizar a las 
familias de las víctimas.

Las olas de calor, cada 
vez más fuertes y frecuen-
tes, han matado a más de 6 

mil 500 personas en India 
desde 2010. Las autoridades 
del estado de Bengala Occi-
dental anunciaron el cierre 
durante una semana de to-
das las escuelas, colegios y 
universidades a partir del 
lunes debido al calor, según 
medios locales.

Mueren once personas por insolación 
durante un evento masivo en Bombay
Los hechos ocurrieron en una ceremonia patrocinada por el gobierno de India

AFP

BOMBAY

En 2022, mil 433 migrantes 
de Centroamérica, el Caribe 
y México murieron o des-
aparecieron en el tránsito 
de su país de origen hacia 
Estados Unidos.

De ellos, casi la mitad fa-
lleció o fue visto por última 
vez en la frontera de México 
y ese país, revelan datos del 
Proyecto Migrantes Desapa-

recidos de la Organización 
Internacional para las Mi-
graciones (OIM).

El informe de esa en-
tidad de la Organización 
de Naciones Unidas (ONU) 
señala que las principales 
causas directas de estos de-
cesos en las ciudades fron-
terizas de México han sido 
por ahogamiento, “en es-
pecial en el río Bravo y los 
canales circundantes, y las 
muertes provocadas por las 
duras condiciones ambien-
tales y la falta de refugio, 
alimentos y agua”.

Sin embargo, también 
detalla que “los migrantes 
pueden ser víctimas de ac-
cidentes vehiculares, de caí-
das desde el muro fronterizo 
debido a la irregularidad del 
terreno, y de violencia”.

Lo más grave es que del 
total de migrantes que falle-
cen en la línea limítrofe de 
México y Estados Unidos, 
en más de un tercio se des-
conoce la causa, “debido a 

la escasa presencia humana 
a lo largo de las fronteras y 
los terrenos inhóspitos, pues 
en muchos casos los restos 
de los muertos son encon-
trados mucho después de 
ocurridos los fallecimientos, 
cuando ya no es más posi-
ble establecer la causa de 
éstos”, alerta el documento 
sobre defunciones y desa-
pariciones de personas en 
movilidad.

De los mil 433 casos de 
migrantes centroamerica-
nos, del Caribe y de México 
que fallecieron o desapare-
cieron el año pasado, 668 
fueron reportados en la 
frontera de México y Esta-
dos Unidos, lo cual repre-
senta 46.6 por ciento del to-
tal, pero “es trágico el hecho 
de que los restos de muchas 
personas nunca son recupe-
rados y sus muertes siguen 

siendo invisibilizadas”, ad-
vierte la OIM.

Los datos muestran que 
los principales decesos o des-
apariciones, después de la 
frontera entre México y Es-
tados Unidos, ocurrieron en 
las rutas migratorias entre 
Cuba y EU, el Darién, Repú-
blica Dominicana y Puerto 
Rico, del Caribe a Centroa-
mérica y de Haití a Repú-
blica Dominicana.

En las recientes dos dé-
cadas, destaca el reporte, “el 
cruce fronterizo entre Mé-
xico y Estados Unidos se ha 
convertido en el escenario 
de una grave crisis en ma-
teria de derechos humanos, 
en la que miles de perso-
nas han desaparecido y han 
perdido la vida durante la 
migración”.

Explica que desde los cru-
ces en el desierto de Sonora 
en la zona suroeste de Esta-
dos Unidos y el noroeste de 
México, “con su calor abrasa-
dor y muy escasas fuentes de 
agua, hasta intentos de cru-
zar el río Bravo y sus pode-
rosas corrientes, hay muchos 
factores físicos y ambienta-
les que plantean riesgos a la 
vida de las personas”.

El Proyecto Migrantes 

Desaparecidos de la OIM 
expone que la frontera en-
tre México y Estados Uni-
dos es donde más muertes 
ha registrado desde 2014, 
cuando comenzó sus inves-
tigaciones.

Fallecen mil 433 migrantes camino a EU en 2022; 
algunos siguen en calidad de desaparecidos: ONU

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Casi la mitad de los decesos ocurrieron en la frontera de EU con México. Foto Afp

“Es trágico el 

hecho de que los 

restos de muchas 

personas nunca 

son recuperados”, 

señala la OIM
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Ucrania lanzará su contrao-
fensiva hacia soldados rusos 
cuanto esté lista, informó el 
lunes un funcionario ucra-
niano de alto rango y añadió 
que es cuestión de tiempo 
para que la nación alcance 
el nivel necesario de prepa-
ración militar para hacerlo.

Oleksiy Danilov, secre-
tario del Consejo de Segu-
ridad y Defensa Nacional 
de Ucrania, comentó a The 

Associated Press en una 
entrevista en Kiev que los 

aliados de Ucrania están 
ayudando al gobierno a al-
canzar el nivel de equipa-
miento técnico necesario 
para lanzar el ataque, en-
tregando vehículos blin-
dados pesados y munición.

Pero también expresó su 
frustración porque a veces 
los funcionarios de los paí-
ses aliados “prometen una 
cosa y hacen otra comple-
tamente distinta”. No dio 
más detalles.

“Si no estamos prepara-
dos, entonces nadie empe-
zará sin estarlo”, dijo.

Al hablar de una impor-
tante filtración de informa-

ción de inteligencia estadu-
nidense, Danilov repitió lo 
dicho por otros dirigentes 
ucranianos que afirmaron 
que no consideran que per-
judique gravemente a futu-
ras ofensivas, y subrayó que 
Ucrania no comparte infor-
mación altamente sensible 
con nadie.

“Si alguien piensa que 
informamos a alguien, está 
muy equivocado”, afirmó. 
Los asuntos de seguridad 
tan delicados se deciden en 
reuniones a puerta cerrada 
con el presidente ucraniano, 
Volodimir Zelensky, y “sólo 
allí se decidirá cuándo, en 

qué dirección y a qué ritmo 
liberaremos nuestro territo-
rio”, añadió.

Los documentos inclu-
yen información confiden-
cial sobre Ucrania que hasta 
ahora no se había divulgado, 
como lo cerca que están de 
quedarse sin misiles los sis-
temas de defensa antiaérea 
de Ucrania, cuyas reservas 
se agotarán a finales de este 
mes o en mayo. Esto abriría 
los cielos de Ucrania a más 
ataques aéreos y de artillería 
rusos que ya han devastado 
ciudades e infraestructuras.

Danilov se negó a hacer 
comentarios sobre los ac-

tuales arsenales de armas 
de Ucrania, limitándose a 
decir que “serán suficientes 
para frenar a Rusia”. Aún así, 
afirmó que Ucrania estaba 
trabajando sin descanso para 
prepararse para una posible 
ofensiva, “incluidos el sá-
bado y el domingo. No hay 
vacaciones en la guerra (...) es 
sólo cuestión de tiempo. Este 
tiempo tiene un precio muy 
alto para nosotros”.

Danilov no llegó a con-
firmar que el sistema de de-
fensa antiaérea Patriot pro-
metido por Estados Unidos 
haya llegado a Ucrania, pero 
insinuó que sí. 

Ucrania lanzará su contraofensiva “cuando esté lista”

AP

KIEV

El presidente francés Em-
manuel Macron señaló el 
lunes que escuchó la ira de 
los ciudadanos por aumen-
tar la edad de jubilación de 
62 a 64 años, pero insistió en 
que la reforma era necesaria 
para mantener a flote el sis-
tema de pensiones, dado que 
la población envejece.

En muchas ciudades, los 
opositores a la ley salieron a 
las calles a golpear cacerolas 
y sartenes durante el discurso 
a la nación televisado de Ma-
cron, con el grito de lucha: 
“¿Macron no nos escucha? ¡No 
lo escucharemos!”.

En París, las concurren-
cias se tornaron rápidamente 
en protestas espontáneas en 
varios barrios en las que al-
gunas personas prendieron 
fuego a contenedores de ba-
sura al tiempo que la poli-
cía intentaba dispersar a la 
multitud. Cientos de perso-
nas también comenzaron a 
marchar en Rennes y Nantes, 
ciudades del oeste del país.

En muchos otros lugares 
de Francia, las protestas se 
realizaron de forma pacífica, 
con manifestantes cantando y 
bailando frente a los Ayunta-
mientos al son de cacerolas y 
ollas que usaban como tambo-

res. Muchos rechazan los cam-
bios al considerarlos injustos y 
argumentan que el gobierno 
pudo haber optado mejor por 
aumentar los impuestos a los 
ricos o empleadores.

En su discurso, Macron 
reiteró que “estos cambios 

eran necesarios para garan-
tizar la pensión de todos”, 
luego de promulgar la ley 
el sábado. “Representan un 
esfuerzo, eso es verdad”.

“Gradualmente, trabajar 
más significa también pro-
ducir más riqueza para todo 

nuestro país”, agregó.
Macron subrayó que no 

se ha llegado a un consenso 
con los sindicatos y otros 
partidos políticos.

“¿Se ha aceptado esta 
reforma? Obviamente, no”, 
admitió.

El discurso vespertino 
dio paso a una batalla proba-
blemente ardua para el pre-
sidente, que trata de reparar 
el daño causado a su imagen 
pública y política al forzar 
la aprobación del plan de 
pensiones en el Parlamento 
el mes pasado.

Macron reconoció la “ira” 
por el aumento de precios y 
por empleos que no “permi-
ten que demasiados france-
ses vivan bien”.

Elogiando la “forma tran-
quila y respetuosa” con que 
la mayoría de la población 
se ha manifestado en contra 
de la medida, el presidente 
dijo que “nadie, y menos yo, 
puede permanecer sordo 
a esta demanda de justicia 
social y de renovación de 
nuestra vida democrática”.

Pese al rechazo, Macron aún justifica 
reforma a ley de pensiones en Francia
AP

PARÍS

▲ En París, las concurrencias se tornaron rápidamente en protestas espontáneas en varios 
barrios, en las que algunas personas prendieron fuego a contenedores de basura. Foto Ap

“Gradualmente, 

trabajar más 

significa también 

producir más 

riqueza para todo 

nuestro país”, 

declaró Macron
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El presidente de Brasil, Luiz 
Inácio Lula da Silva, recibió 
este lunes al canciller ruso, 
Serguéi Lavrov, en momen-
tos en que promueve una 
mediación internacional a 
la guerra en Ucrania, aun-
que fue acusado por la Casa 
Blanca de “repetir la propa-
ganda” de Moscú y Pekín 
sobre el conflicto.

La visita del jefe de la diplo-
macia de Vladimir Putin ocu-
rre un día después de que Lula 
regresara de una gira de tres 
días por Pekín y Abu Dabi, en 
la que propuso una mediación 
conjunta con China y Emira-
tos Árabes Unidos para decir 
“ya basta” al conflicto entre 
Kiev y Moscú y acusó a Esta-
dos Unidos de incentivar las 
hostilidades.

La Casa Blanca consideró 
este lunes “profundamente 
problemático” el mensaje 
del líder brasileño sobre la 
guerra, y señaló que “Bra-
sil está repitiendo como un 
loro la propaganda rusa y 
china” y hace comentarios 
“erróneos”.

“En este caso, Brasil está 
repitiendo como un loro la 
propaganda rusa y china sin 
observar para nada los he-
chos”, declaró a periodistas 
en Washington el portavoz 
del Consejo de Seguridad 
Nacional, John Kirby, sin 
mencionar a Lula.

“Los comentarios más 
recientes de Brasil de que 
Ucrania debería considerar 
la cesión formal de Crimea 
como una concesión de paz 
son sencillamente erróneos, 
especialmente para un país 
como Brasil que ha votado a 
favor de defender los princi-
pios de soberanía e integri-
dad territorial” en Naciones 
Unidas, añadió Kirby.

Consultadas por la AFP 

sobre la postura estaduni-
dense, la Presidencia y la 
Cancillería brasileña no res-
pondieron de inmediato.

Lavrov, que en Brasil 
inicia una gira por América 
Latina, se reunió con Lula 
en la residencia oficial de 

Alvorada, sin que se divul-
gara una nota oficial sobre 
la conversación.

Más temprano tuvo un 
encuentro con su homólogo 
brasileño, Mauro Vieira.

En una breve declaración 
a la prensa junto con Vieira, 
Lavrov “agradeció” los es-
fuerzos de Brasil para inten-
tar resolver el conflicto.

“Estamos agradecidos a 
la parte brasileña (...) por su 
deseo de contribuir a ha-
llar vías para resolver esta 
situación”, dijo, según la tra-
ducción oficial al portugués.

En su primera visita 
a Brasil desde 2019, el di-
plomático ruso reiteró que 
Moscú quiere que el con-
flicto sea “solucionado lo 
más rápidamente posible”. 
Pero “precisamos resolverlo 
de una forma duradera y no 
inmediata”, agregó.

“Abordaje similar”

Vieira y Lavrov presentaron 
posiciones comunes frente 
al escenario geopolítico 
mundial, condenando las 
sanciones de las potencias 
occidentales contra Moscú 
por la guerra y abogando 
por una reforma de las ins-
tituciones internacionales, 
incluyendo el Consejo de 
Seguridad de la ONU.

“El abordaje de Rusia y 
Brasil de los asuntos que 
tienen lugar actualmente 
en el mundo es similar. 
Los dos países están uni-
dos en su deseo de contri-
buir a un orden mundial 
más democrático y poli-
céntrico”, dijo Lavrov.

El canciller ruso tam-
bién visitará Cuba, Vene-
zuela y Nicaragua, según la 
agencia de noticias estatal 
rusa, TASS.

Lula está impulsando ne-
gociaciones para poner fin 
a la guerra, presentando a 
Brasil como un intermedia-
rio neutral.

Durante su visita al pre-
sidente chino, Xi Jinping, 
la semana pasada, propuso 
crear un grupo de países si-
milar al G20 para mediar 
entre Rusia y Ucrania, que 
incluiría el gigante asiático.

Lula da Silva se reúne 
con canciller ruso; EU 
lo acusa de defenderlo

AFP

BRASILIA

 

La investigación a la que 
fue sometido el secretario 
general de la Organización 
de los Estados Americanos 
(OEA), Luis Almagro, por 
haber mantenido una re-
lación íntima con una em-
pleada determinó que violó 
las disposiciones internas 
sobre “el sentido común y 
buen juicio”, aunque no de 
forma intencional.

“La Investigación Externa 
concluyó que el secretario 
general violó las Reglas y 
Regulaciones de la OEA en 
lo que concierne a las dis-
posiciones sobre el sentido 
común y buen juicio y las 
obligaciones éticas adiciona-
les para el secretario general”, 
apuntó ese texto al que tuvo 
acceso EFE este lunes.

El informe sí precisó que 
“no violó las Reglas y Re-

gulaciones de la OEA en 
lo que concierne a las obli-
gaciones de supervisión, 
incrementos salariales, in-
timidación, viajes o conflic-
tos de interés”.

Al mantener la rela-
ción íntima permitiendo 
a la vez que la funciona-
ria de la OEA continuara 
colaborando como parte 
integral de su equipo de 
asesores, “violó sus obli-
gaciones éticas adiciona-
les y contravino el espí-
ritu mismo del ‘sentido 
común y el buen juicio’ 
requerido siempre para 
todos los miembros del 
personal y demás pro-
veedores de servicios de 
la Secretaría General”, 
apuntó ese texto.

Almagro, que fue canci-
ller de Uruguay entre 2010 
y 2015, está al frente de la 
OEA desde 2015. Fue so-
metido a una investigación 
para determinar si, en el 

marco de su relación sen-
timental con una subordi-
nada, infringió reglamen-
tos de la OEA.

Esas pesquisas exter-
nas determinaron que, en 
las alegaciones relaciona-
das a la relación íntima 
en sí, su conducta “no 
refleja el nivel de inten-
cionalidad necesario para 
sustentar la ocurrencia de 
una violación de carácter 
intencional”.

Almagro, según los abo-
gados del gabinete Miller 
& Chevalier, encargado de 
esa evaluación, analizó in-
ternamente y consultó con 
sus asesores el alcance de 
las obligaciones sobre con-
flicto de interés bajo el Có-
digo de Ética y mantuvo 
una distancia administra-
tiva y jerárquica con la 
funcionaria suficiente para 
evitar la configuración de 
una relación superior-su-
pervisado.

Líder de la OEA violó  
obligaciones, concluye  
investigación externa

RELACIÓN SUPERIOR-SUPERVISADO

EFE

WASHINGTON

▲ Luis Almagro, que fue canciller de Uruguay entre 2010 y 2015, está al frente de la OEA 
desde 2015; ahora es investigado por sostener una relación con una subordinada. Foto Efe
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Ti’ jump’éel náach k’áax, 
naats’ tu xuul lu’umil ichil 
Maine yéetel Canadá, 
yanchaj jayp’éel tuunich 
wáak’o’ob tu lu’umil le 
Yóok’ol Kaaba’, ti’al u 
yáax k’iinilo’ob le winal 
yaniko’ona’, ts’o’okole’ míin 
k’i’itpaj chéen beyo’. 

Ba’ale’ walkila’, jump’éel 
kúuchil e’esajile’, tu k’a’aytaj 
je’el u ts’áak tak 25 mil 
doolarese’, ti’al máax kéen 
u yáax chuk jayp’éel u 

xéexet’al le méeteoritoo’ 
yéetel kéen u k’ub kex 
jump’éel kiiloi’. 

Junwóol k’áak’ ma’ 
suuk u yila’ale’, chíikpaj 
kex sáasil yanik le k’iino’, 
chéen ba’axe’ ka’aj kóoj 
te’e atmoosferao’, wáak’ij, 
beey a’alab tumen Darryl 
Pitt, máax jo’olbesik u jaats 
meyajil méeteoritos ti’ u 
kúuchil e’esajil Museo de 
Minerales y Gemas ti’ u 
kaajil Maine, Bethel.

Beey túuno’, NASAe’ tu 
jets’aj te’e radaareso’obo’ 
chíikpaj úuchik u lúubul 
le méeteoritoo’ tu kaajil 

Maineo’, ts’o’okole’ yanchaj 
ya’abach máak u’uy le ba’ax 
wáak’o’, tumen jela’an bix u 
juum kéen jach chichak u 
lúubul le wa ba’axo’. 

Kúuchil e’esajile’ u 
k’áat túun u nojochkíins 
u tuunichil uj u much’maj, 
tu ya’alaj Pitt, le beetike’, 
máax bíin u k’ub jump’éel 
kiloogramóo ti’ le ba’ax 
lúubo’, je’el u páajtal u 
k’áatik 25 mil doolarées. 

Ichil ba’ax tu tsolaj Pitte’, 
jach óoli’ u yojelo’ob je’el 
u kaxta’al u xiixel le ba’ax 
jlúubo’, tumen chíkpaj 
te’e radar ka’alikil táan 

u wáak’alo’.  “Wa yaan 
máax u ts’aamaj u yóol 
ti’al u kaxtike’, je’el u jach 
yantal u páajtalil u yantal u 
xéexet’al”, tu tsikbaltaj. 

Ba’ale’, ma’ xan jeets’el 
wa jach yaan u xéexe’tal 
yéetel le beyka’aj nojochil 
táan u k’áata’al ti’al u 
k’u’ubul le taak’ino’.

NASA túune’, tu ya’alaj 
tu kúuchil Internete’, “le 
beyka’aj aalil wa nojochil 
u wíinkilal le méeteoritoo’ 
ku tukulta’al je’el u yantale’, 
óoli’ k’ucha’an ichil 1.59 
gramóos yéetel 322 gramóos, 
”ba’ale’ ma’ xaan wa yaan 

uláak’ luba’antak maas chan 
nuuktako’obi’”, tu ya’alaj.

U xéexet’ le tuunich 
jlúubo’ ku tukulta’ale’ ti’ 
jbáan tu’ux yaan k’áax ku 
káajal Waite, Maine, yéetel 
k’áax náaka’an tak Canoose, 
New Brunswick. NASAe’ ku 
tukultike’, u jach nojochil le 
xéexet’alo’obo’ míin ti’ jlúub 
wal tu xuul chik’in k’áax 
tu’ux yaan u xiixel ba’al, 
naats’ yanik Waite; le je’ela’ 
kex óoxp’éel oora yéetel 
uláak’ táanchamuk náach 
yanik wa ku bin máak ti’ 
koochée, yéetel wa ti’ ku 
luk’ul tu kaajil Portland.

Kúuchil kóonjelaarta’ane’, ti’ 
yaan mil 300 kilometróoos 
náachil ti’ Círculo Polar 
Ártico, tu’ux yaan jump’éel 
kúuchil tu’ux je’el u béeytal 
u líik’sa’al u jejeláas i’inajo’ob 
ku yantal yóok’ol kaab ti’al 
beyo’ u ts’aatáanta’al ka 
yanak janabe’enba’al ti’al u 
paachil k’iin.

U k’aaba’ nu’ukule’: 
Bóveda Global de Semillas de 
Svalbard. Jump’éel nu’ukul 
tu’ux líik’sa’an kex jump’éel 
miyoon 215 mil u yi’inajilo’ob 
ixi’im, áarros, triigóo, 
lechugáa, paapáa, ichil 
uláak’o’ob. Ts’a’abano’ob tu’ux 
ma’ sajbe’entsil u k’astalo’obi’. 
Kúuchile’, yanchaj 
úuchik u k’astal uláak’ 
jéemoplaasmaob úuchik u 
wíits’il ti’ob ba’ateltáambal, 
loobilaj, tumen jp’áat mina’an 
taak’in wa yanchaj ba’ax 
k’aschaj ti’ u sistemaailo’ob. 

Ba’ax kóonjelaarta’an 
yéetel tuunicho’obe’ ku 
p’atik síis le tu’ux yaan le 
i’inajo’obo’ tak -18 gradóos; 
le je’elo’, leti’e’ k’a’abéet u 
yantalo’ ti’al ma’ u k’asta’al 
ba’ax tu’ux mina’an sáasil. 

Alab óol le kúuchila’ tumen 
ku kaláanta’an u jejeláasil 
i’inajo’ob yaan yóok’ol kaab, 
ti’al beyo’, u yantal ba’al xan 
ti’al u tséentikubáaj máaxo’ob 
táan u líik’ilo’ob walkila’.

Je’ek’abta’ab jump’éel kúuchil ti’al u líik’sa’al 
i’inajo’ob yaan yóok’ol kaab, tu lu’umil Noruega

▲ Kúuchile’ síikunsa’an ti’al ma’ u k’asta’al mix ba’al ichil kex mina’an sáasil.  Oochel Twitter @GlobalSeedVault

Yaan u k’u’ubul 25 mil doolarées ti’ máax kéen u k’ub junxéet’ méeteoritóo lúubij

ASTRID SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

AP

MAINE
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Vaya mortificación

la que causó el espionaje,

¿fue porque lo hicieron maje

o porque tienen razón?

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 8 · NÚMERO 1967 · www.lajornadamaya.mx

¡BOMBA!

Yanchaj mil 433 u túul táanxel kajil máako’ob jkíim 
ka’alikil u bino’ob ka’ach EU tu ja’abil 2022: ONU
Mil 433 migrantes murieron en ruta hacia Estados Unidos en 2022: ONU

Madonna regresa a México, en 2024, con ‘The 
Celebration Tour’

Más de 180 personas han muerto en Sudán por 
violencia que estalló el sábado

Convoca AMLO a 10 mil especialistas jubilados del 
IMSS para proyecto de salud

Madonnae’ yaan u suut México tu 
ja’abil 2024, yéetel u xíimbal k’aayil 
‘The Celebration Tour’

Maanal 180 máako’ob ts’o’ok u 
kíimilo’ob Sudán yóok’lal loobilaj káaj 
u yantal te’elo’ le sábado máanika’

AMLOe’ tu t’anaj 10 mil kaambal 
júubilados tu táan IMSS ti’al ka 
táakpajak ti’ toj óol nu’ukbesaj
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▲ Aj-áalabo’obe’ tu náajalto’ob le lunes máanika’, u yáax kúuchilo’ob ti’ u keetil 
127 ti’ le Maratóno’. Keetile’, leti’e’ asab úuchben jo’op’ok u beeta’al yóok’ol 
kaabe’, úuch ja’atskab k’iin; 9 graados Celsius u síisil yéetel bejo’obe’ ch’uultak. Tu 
jaatsil xiibe’, ts’o’oksa’ab áalkab ichil ka’ap’éel ooráas, jo’op’éel minutóos yéetel 
53 segundóos. Ka’alikil ti’al xch’uupo’obe’, áalkabta’ab ichil ka’ap’éel ooráas, 21 
minutóos yéetel 38 segundóos. Oochel Reuters

▲ Los corredores ganaron el lunes pasado la edición 127 del Maratón. La 
carrera, más antigua del mundo, ocurrió en una mañana de 9 grados Celsius de 
temperatura y calles mojadas. En la categoría masculina, el tiempo fue de dos 
horas, cinco minutos y 53 segundos, mientras que, en la femenina fue de dos 
horas, 21 minutos y 38 segundos. 

EFE / P 21

 / P 28

Kenia confirma su dominio en Boston con Evans Chebet y Hellen Obiri
Chíikpaj Kenia ichil u keetil Boston: táanilchaj Evans Chebet yéetel Hellen Obiri
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